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ЮУрГУ посетили Генеральный консул 
США в Екатеринбурге Отто Ханс Ван 
Маерссен и представитель корпорации 
Emerson Уильям Бакли.

Консул встретился с ректором Александром Ше-
стаковым, узнал о знаменательных событиях и ле-
гендарных личностях университета в Музее истории 
ЮУрГУ, побывал в Научно-образовательном центре 
«Нанотехнологии», лаборатории интеллектуальных 
измерительных систем PlantWeb, которая открыта на 
приборостроительном факультете в 2006 году и стала 
учебной площадкой для студентов, изучающих различ-
ные принципы обработки информации, современные 
методы управления и оптимизации. Кроме того, ему 
продемонстрировали возможности инновационного 
энергоэффективного суперкомпьютера, используемого 
для решения научных и инженерных задач.

– Меня впечатлило то, что я сегодня видел. Это, без-
условно, огромные достижения в области исследова-
ний и технологий, – сказал господин Ван Маерссен.

Он отметил, что сотрудничество ЮУрГУ с амери-
канскими университетами имеет долгую историю и 
дало прекрасные результаты. В частности, консульство 
заинтересовано в развитии российско-американской 
программы двойных дипломов с университетом Клар-
ка, поддерживает программу обучения английскому 
языку как иностранному.

– Мы планируем вести диалог по развитию про-
грамм обмена опытом между профессорами, студен-
тами. Это важно, так как связи между людьми – ключ 
к взаимопониманию. Я дипломат, моя работа – созда-
вать новые возможности для сотрудничества, решать 
существующие проблемы и не допускать возникно-
вения новых. В частности, надеюсь, что продолжатся 
все наши многочисленные совместные программы по 
обмену, – отметил консул.

– С точки зрения образования, науки, обмена сту-
дентами и профессорами мы находимся в рабочем 
режиме и хотим, чтобы это сотрудничество разви-
валось и впредь. Несмотря на политическую ситуа-
цию, ЮУрГУ продолжает сотрудничать с компанией 
Emerson и американскими вузами: университетами 
Кларка и Святой Марии, Калифорнийским политех-
ническим университетом, – подчеркнул Александр 
Шестаков.

Лучшим подтверждением этих слов стал состояв-
шийся накануне визит в ЮУрГУ ещё одного гостя из-
за океана – вице-президента по персоналу в Европе 
корпорации Emerson Уильяма Бакли.

После беседы с ректором он также побывал в Су-
перкомпьютерном центре и лаборатории интеллекту-
альных измерительных систем PlantWeb.

– Судя по тому, что мне показали, и по рассказам 
коллег, которые бывали в ЮУрГУ ранее, уровень под-
готовки специалистов здесь очень высок и соответству-
ет потребностям Emerson, – сказал Уильям Бакли. –  
Мы принимаем студентов университета на практику, 
в интернатуру. С удовольствием берём выпускников 
на работу, особенно на наше местное предприятие 
«Метран».

Так как Emerson – инженерная компания, она нуж-
дается, с одной стороны, в сотрудниках, получивших 
классическое инженерное образование, а с другой –  
в тех, кто желает не только быть лидером на протя-
жении всей карьеры, но и «дорасти» до руководящей 
должности, заниматься исследованиями и разработка-
ми, создавать новую продукцию.

При этом Emerson может предложить южно-
уральским студентам работу не только в России, но 
и за рубежом.

– ЮУрГУ мы уделяем пристальное и первоочеред-
ное внимание. Университет даёт качественное об-
разование и расположен в сфере наших интересов, в 
Челябинской области, где у нас уже есть инвестиции, –  
добавил зарубежный гость.

Александр Шестаков в свою очередь заявил, что с 
корпорацией у университета выстраивается стратеги-
ческое партнёрство – о его перспективах свидетель-
ствует начатое Emerson в прошлом году строительство 
офисно-производственного центра, где для выпускни-
ков ЮУрГУ появятся новые рабочие места.

Сегодня корпорация награждает грантами старше-
курсников, аспирантов и молодых учёных, которые 
работают над проектами, представляющими для нее 
интерес, а практика и стажировка в компании даёт 
студентам возможность уже во время учебы получать 
реальный опыт.

Диана РОМАНОВА

Олимпиада «Будущее РОссии»
Стартует Многопрофильная инженерная олимпиада «Будущее 

России» – совместный проект Министерства образования и науки 
РФ и ведущих технических вузов страны. Организатор и координа-
тор – НИУ ЮУрГУ.

Сегодня государство взяло курс на повышение обороноспособ-
ности и возрождение былой военной мощи страны. Чтобы сохранить 
репутацию ведущей мировой державы, Россия в ближайшее время 
должна вновь выйти на ведущие позиции в области высокотехно-
логичных производств. Именно для этого нужны дерзкие молодые 
кадры, которые не боятся мыслить нестандартно и брать на себя 
ответственность. На плечи будущих специалистов лягут задачи по 
разработке конкурентоспособной на мировом рынке продукции.

Основная задача «Будущего России» – поиск и выявление таких 
талантов среди молодёжи. Победа в профориентационной инженер-
ной олимпиаде откроет для школьников двери лучших технических 
вузов страны и станет началом блестящей инженерной карьеры. Уча-
ствовать в олимпиаде могут ученики 7–11 классов, для каждого воз-
раста подобран оптимальный уровень сложности заданий.

Олимпиада проводится не по предметным областям, а по про-
филям, соответствующим  направлениям подготовки (укрупненным 
группам специальностей/направлений) в вузе.

Необходимую информацию о Многопрофильной инженерной 
олимпиаде «Будущее России» и порядке предоставления льгот её 
победителям можно получить на  портале http://olymp.susu.ru и по 
адресу Челябинск, проспект имени В.И. Ленина, 76, ЮУрГУ, глав-
ный корпус, западное крыло, 2 этаж, аудитория 222. 

Телефоны: 267-98-35; 267-97-29. Факс 267-96-06.

с заслуженнОй нагРадОй!
Директор миасского филиала ЮУрГУ, кандидат экономических 

наук, Заслуженный экономист России Ирина Аркадьевна Серко на-
граждена Почётной грамотой губернатора за многолетний, добросо-
вестный труд и большой вклад в становление и развитие Ассоциации 
муниципальных образований горнозаводского края Челябинской об-
ласти «Горный Урал».

Этот орган управления и координации действий муниципальных 
образований, в состав которого вошли Миасский, Златоустовский, 
Трехгорный, Усть-Катавский, Чебаркульский городские округа и не-
которые муниципальные районы, организован двадцать лет назад.

Богатый практический опыт, накопленный за годы труда на адми-
нистративных должностях в Миассе и Златоусте, навыки координа-
ционной работы в ассоциации «Горный Урал» Ирина Аркадьевна 
сегодня передает студентам факультета экономики, управления, 
права миасского филиала ЮУрГУ.

Мария ИЛЬИНА

стратегическое 
партнёрство

Уильям Бакли

Отто Ханс Ван Маерссен (в центре)
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Союз ректоров – общероссий-
ская общественная организация, 
объединяющая более 700 руково-
дителей высших учебных заведе-
ний. Цель её деятельности – кон-
солидация усилий и координация 
взаимодействия ректоров вузов 
всей страны. На юбилейном, деся-
том съезде обсуждались вопросы 
развития системы высшего об-
разования в стране, в частности 
меры, направленные на повыше-
ние качества обучения и укрепле-
ние материально-технической базы 
вузов, а также поддержка науки в 
высшей школе.

В рамках съезда работали шесть 
секций. Модератором одной из  
них – «Вузы и новая экономика» – 
стал ректор Южно-Уральского го-
суниверситета Александр Шеста-
ков. Его тезис о поддержке и раз-
витии регионов при помощи вузов 
одобрен и поддержан президентом 
страны. В частности, Александр 
Леонидович подчеркнул ключевую 
роль университетов в экономиче-
ском продвижении региональных 
центров – по его словам, именно 

вузы должны стать центром раз-
вития регионов.

– Сейчас появился федераль-
ный закон, согласно которому 
регионам предписано готовить 
и осуществлять стратегию свое-
го развития, – отмечает ректор 
ЮУрГУ. – Этот закон сейчас тре-
бует нашего участия в подготовке 
стратегии развития регионов и в 
ее реализации. 218-е постановле-
ние правительства – это очень хо-
рошая модель, которая позволяет 
создавать новые технологии и реа-
лизовывать их. В этой связи мне 
представляется, что будет разумно 
увеличить количество наших про-
ектов и привязать их к стратегии 
развития регионов. Может быть, 
стоит выделить квоту для региона 
относительно базовых отраслей, 
базовых, якорных проектов, кото-
рые их развивают.

Владимир Путин, выслушав 
доклады, прокомментировал все 
направления развития, предложе-
ния и проблемы в сфере высшего 
образования, о которых говорили 
ректоры российских вузов. Кроме 

того, президент выразил поддерж-
ку идеям Александра Шестакова: 
«Тезис очень хороший прозвучал: 
университеты должны стать цен-
тром развития регионов. Абсолют-
но точно. Вы знаете, это должно 
быть интеллектуальной доминан-
той университета – развитие регио-
на… Вместе с тем, вот на что хочу 
обратить внимание: тезис “Уни-
верситет должен быть центром 
развития регионов” нужно напол-
нить конкретным содержанием. 
Для каждого конкретного региона 
стоят и общенациональные задачи, 
и свои, региональные, которые на 
самом деле вписываются и в обще-
национальные».

Добавим, что ректор Южно-
Уральского  го суниверситета 
Александр Шестаков является 
председателем Совета ректоров 
вузов УрФО, а летом 2014 года 
избран вице-президентом Россий-
ского Союза ректоров. В сентябре  
ЮУрГУ стал площадкой выездно-
го заседания Совета Российского 
Союза ректоров.

Татьяна АНТОНОВА

О чем вы думаете, когда говорят 
о единстве, сплочении, патриотиз-
ме? Имеют ли эти понятия для вас 
значение? Подобные слова часто 
произносят с придыханием, ста-
раясь показать, насколько важен 
их смысл, а иногда – с ноткой сар-
казма в голосе, высмеивая ту или 
иную ситуацию в стране. Но ясно 
одно: каждый так или иначе опре-
деляет для себя, как относиться к 
этим понятиям, решает, насколь-
ко он патриотичен, насколько его 
страна сплочена.

Не так давно мы начали отме-
чать 4 Ноября – День народного 
единства. В этот праздник при-
нято выходить на мирные демон-
страции. Таким образом россияне 
показывают, что им небезразлична 
судьба их Родины. По улицам про-
ходят представители всех слоев на-
селения, от учащихся до рабочих. 
Южно-Уральский государственный 
университет поддерживает эту 
инициативу. Вот и в этот раз, гор-
до размахивая флагами, прослав-
ляя свою альма-матер в кричалках 
и песнях, студенты прошлись по 
главной улице Челябинска, став ча-
стью огромного количества людей, 
которые также вышли выступить за 
идею единства народа.

Мнением о прошедшем праздни-
ке делится студент ЮУрГУ Андрей 
Дуплякин:

– Слова «День народного един-
ства» не оказались пустым звуком 
для меня и студентов нашего вуза! 
Действительно удалось морозным 
утром объединиться и празднично 
пройтись по главному проспек-

ту города, пошуметь, покричать. 
В целом получили удовольствие 
как от встречи, так и от прогулки 
на свежем воздухе! Мероприятие 
удалось!

По оценкам, в Челябинске ше-
ствие собрало около десяти тысяч 
человек. Для того чтобы все смог-
ли пройти, перекрывались улицы и 
останавливалось движение – обыч-
но так делают для самых крупных 
мероприятий в году. Вдохновляю-
щие речи, гимн Российской Феде-
рации, лозунги и плакаты – всё это 
настраивает на патриотичный лад. 
Возникает ощущение, что сообща 
выполняется какая-то ответствен-

ная миссия, достигается важная 
цель. Такой целью можно назвать 
объединение друг с другом, в эти 
моменты невольно начинаешь по-
нимать значимость подобных ме-
роприятий.

Каждое такое событие заставля-
ет задумываться, пересматривать 
свои ценности и, возможно, даже 
менять что-то в себе. В особен-
ности это касается Дня народного 
единства. Этот праздник – часть 
российской культуры. Он помо-
гает всем гражданам сплотиться 
и почувствовать себя единым на-
родом.

Ансар ФАТКУЛИН, АС-204

Встреча с Героями
Седьмого ноября на факультете военного обучения ЮУрГУ про-

шла встреча с Героями Российской Федерации: участником войны в 
Афганистане, первой и второй Чеченской кампаний Сергеем Влади-
мировичем Зябловым и лётчиком Владимиром Ильичом Шарпато-
вым, который прославился совершённым вместе с экипажем побегом 
из афганского плена (по мотивам этих событий снят фильм «Канда-
гар»). Мероприятие организовано при поддержке Фонда патриоти-
ческого воспитания и военно-шефской деятельности.

Герои рассказали о своём жизненном пути, становлении как лич-
ностей, о том, что им пришлось пережить. Будущие защитники 
Отечества – слушатели ФВО ловили каждое слово. Беседа полу-
чилась весьма познавательной и поучительной: на таких примерах 
воспитываются мужество, боевой дух, верность долгу и стремление 
беззаветно служить Родине.

ДолГ памяти
Важность сохранения памяти о тех, кто сражался на фронтах Ве-

ликой Отечественной войны, кто отдал жизнь во имя мира и жизни 
на Земле, не подлежит сомнению. Управление по внеучебной рабо-
те ЮУрГУ организовало встречу студенческого актива с теми, кто 
отправляется по местам сражений на поиски останков погибших в 
боях за Отчизну, чтобы с почестями предать их земле. При этом по 
возможности стараются выяснить имена героев, разыскать их род-
ственников, чтобы павшие смертью храбрых были похоронены на 
своей малой родине. Если установить имена погибших нельзя, их 
торжественно хоронят в братских могилах. Свою работу поисковики 
выполняют абсолютно бескорыстно, движимые любовью к Родине, 
уважением к павшим за Отечество и чувством гражданского долга.

В начале встречи старший инспектор отдела внеучебной и вос-
питательной работы УВР ЮУрГУ Юрий Фёдорович Мешков рас-
сказал о поисковом отряде, ранее существовавшем в вузе. Сейчас 
в университете, планомерно ведущем работу по патриотическому 
воспитанию молодого поколения, решено возродить традиции по-
исковиков.

Затем выступили директор некоммерческого партнерства «Челя-
бинский телевизионный историко-музейный культурно-поисковый 
центр ''Булат''» Иван Евгеньевич Абрахин, руководитель военно-
патриотического клуба «Русичи» Челябинского автотранспортного 
техникума Александр Васильевич Плаксин и председатель Челябин-
ского регионального отделения Общероссийского общественного 
движения по увековечению памяти погибших при защите Отечества, 
доцент кафедры уголовного процесса и криминалистики юридиче-
ского факультета ЮУрГУ Ростислав Викторович Тимшин.

Они рассказали, как работают поисковые отряды, кто может войти 
в их состав, показали соответствующие видеоматериалы.

Каждый год экспедиции возвращают из небытия всё новые и но-
вые имена павших бойцов – ведь до сих пор 2,5 миллиона не вер-
нувшихся с фронтов Великой Отечественной войны числятся про-
павшими без вести. А потому поисковики не собираются прерывать 
свою нужную и важную миссию. Это долг памяти перед погибшими 
за Отчизну, долг граждан перед страной.

Иван ЗАГРЕБИН

ВозрожДение истории
В Челябинской области возле поселка Черноречье (Троицкий рай-

он) силами инициативной группы «Редут» и военно-патриотического 
клуба «Русичи» продолжается восстановление уникального памят-
ника истории Южного Урала – форпоста Волковской, основанного 
в 70-х годах XVIII века. Очередной этап работ выполнен в конце 
июля. По словам руководителя инициативной группы «Редут», члена 
регионального совета «Поискового движения России» Павла Стро-
мова, в настоящее время формируется полный профиль северного и 
южного оборонительных гласисов (пологая земляная насыпь перед 
наружным рвом крепости), ров форпоста. На данный момент готов-
ность южного рва составляет 30%, северного – 35%. Также выпол-
нена разметка основных элементов системы укреплений форпоста, 
выкопана центральная траншея.

По данным историков, точная дата создания форпоста неизвестна, 
но на карте 1780 года этот объект уже обозначен. Скорее всего, он 
воздвигнут после Пугачевского восстания, а ликвидирован где-то 
в середине XIX века. Остатки укрепления обнаружены в 1949 году 
во время экспедиции, организованной областным краеведческим 
музеем. Тогда форпост был включен в список выявленных объектов 
культурного наследия области.

– Форпост Волковской входил в комплекс оборонительных соору-
жений – Уйских редутов, которыми заканчивалась граница Россий-
ской империи, – говорит Павел Стромов. – Из найденных объектов 
он самый ранний.

В 2009 году объект изучили археологи, был разработан проект 
по восстановлению памятника. Его научным руководителем стал 
доцент кафедры древней истории и этнологии Евразии ЮУрГУ, кан-
дидат исторических наук Гаяз Самигулов.

А в 2015 году планируется приступить к монтажу деревянных 
сооружений форпоста – заплота и дозорной башни. Уже на следую-
щий год здесь будут проводиться экскурсии.

Дарья ЛУКАШЕВСКАЯ

президент поддержал 
идею ректора

Фото с официального сайта Президента РФ  
и кадры трансляции съезда

30 октября в Московском государственном университете 
имени М.В. Ломоносова состоялся Х Съезд Российского 
Союза ректоров, в котором принял участие глава 
государства Владимир Путин.

Братья по стране

Фото с www.gubernator74.ru
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Память о герое жива
Одиннадцатого октября факультет военного обучения ЮУрГУ сов

местно с Челябинской региональной общественной организацией 
участников боевых действий «Родина» провёл Третьи Открытые об
ластные военноспортивные состязания, посвященные памяти Героя 
России полковника Сергея Александровича Кислова.

В них приняли участие учащиеся от 12 до 19 лет, занимающиеся в 
клубах и учреждениях военноспортивной направленности, а также 
команды челябинских школ, носящих имена Героев России. Ребята 
соревновались в военизированной эстафете, стрельбе, метании но
жей и гранат, выполняли нормативы по надеванию общевойскового 
защитного комплекта, отвечали на вопросы военноисторической 
викторины.

В старшей возрастной категории победила команда Регионального 
центра патриотического воспитания и подготовки граждан к военной 
службе Челябинской области, а в младшей, как и в прошлом году, –  
средней общеобразовательной школы № 68 имени Героя России Ев
гения Родионова.

Кубки и дипломы призёрам вручали, наряду с организаторами со
стязаний, вдова Героя России Светлана Алексеевна Кислова и матери 
погибших Героев России Евгения Родионова и Александра Яковлева –  
Любовь Фёдоровна Родионова и Елена Ивановна Яковлева.

Соревнования показали, что память о Герое России Сергее Кислове 
жива, а у нынешних защитников Отечества растет достойная смена.

Мария ИЛЬИНА

3
Знаменательные даты ЮУрГУ

 17 Ноября
100-летие со дня рождения Абрама Самойловича Чёрного 

(1914–2004)
Инженерстроитель, кандидат технических наук, профессор 

кафедры технологии строительного производства архитектурно
строительного факультета. Один из первостроителей ЧМЗ и Ме
таллургического района, главный инженер треста «Челябметаллург
строй» (1959–1980). Под его техническим руководством построены 
уникальные объекты металлургической и машиностроительной 
промышленности Челябинска, жилые здания, Дворец спорта, Тор
говый центр, цирк. С 1980 преподавал в ЧПИ, более 20 лет трудился 
на кафедре технологии строительного производства. Автор около  
50 научных публикаций. Заслуженный строитель РСФСР, лауреат 
премии Совета Министров СССР. Награжден орденами Ленина,  
«Знак Почета», медалями «За трудовую доблесть», «За трудовое 
отличие», «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.», «За победу над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.»

75-летие Анатолия Даниловича Жаботинского
Доктор технических наук, профессор. По окончании ЧПИ работал 

в КБ Машиностроения инженеромконструктором, начальником груп
пы, начальником сектора, с 1977 – начальником экспериментально
исследовательского отдела. С 2002 по 2007 – заведующий кафедрой, 
профессор кафедры летательных аппаратов, с 2007 – профессор ка 
федры ЛА и АУ аэрокосмического факультета. Участник разработ
ки трех поколений боевых ракетных комплексов стратегического 
назначения для подводных лодок. Автор более 50 научных работ,  
90 изобретений, 12 из которых внедрены с высоким экономическим и 
эксплуатационным эффектом. Лауреат премии Ленинского комсомола. 
Награжден орденами Трудового Красного Знамени, «Знак Почёта», 
медалями Федерации космонавтики России.

26 Ноября
70-летие Нелли Ивановны Герасимовой

Кандидат технических наук. Много лет трудилась в Челябинском 
филиале Центрального научноисследовательского института швейной 
промышленности, заместителем директора Технологического колледжа 
сервиса ЮУрГУ. С 2000 по 2008 заведовала кафедрой компьютерного 
моделирования и конструирования одежды. Автор более 20 изобре
тений, промышленных образцов, полезных моделей и программ для 
ЭВМ. Опубликовала свыше 200 научных статей, разработала 8 элек
тронных учебных пособий, 4 из которых имеют гриф УМО Легпрома.  
В 2008 стала победителем областного конкурса «Изобретатель Южного 
Урала» в номинации «Товары народного потребления».

30 Ноября
65-летие Лидии Сергеевны рычковой

Доктор медицинских наук, профессор кафедры общей психологии 
факультета психологии. Руководитель магистерской программы «Спе
циальная психология». Член Совета специалистов специального (кор
рекционного) образования, сокоординатор программы «Организация 
допрофессионального, начального профессионального образования 
и трудоустройства лиц с ограниченными возможностями здоровья» 
при министерстве образования и науки Челябинской области; пред
седатель секции «Специальная психология» регионального отделения 
РПО. Под ее руководством в 1991 в структуре областного института 
усовершенствования учителей организована первая в Челябинской об
ласти кафедра дефектологии. Основное направление научной работы –  
медикопсихологические аспекты дезадаптационных расстройств у 
лиц с нарушениями психофизического развития. Опубликовано более 
150 научных и учебнометодических работ, 10 из них – за рубежом. 
Оформлен патент РФ на изобретение. Под руководством Л.С. Рычко
вой защищены три кандидатские диссертации. Вклад в подготовку 
высококвалифицированных специалистов отмечен Почетной грамотой 
Министерства образования и науки РФ, нагрудным знаком и званием 
«Почетный работник высшего профессионального образования».

Составитель Элеонора ИСХАКоВА,
библиограф Нб ЮУрГУ

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

На недавно прошедшем Совете 
по внеучебной и воспитательной 
работе старший инспектор отдела 
по внеучебной и воспитательной 
работе УВР ЮУрГУ Юрий Фёдоро
вич Мешков рассказал о реализации 
программы патриотического воспи
тания на текущий учебный год.

Уже более трёх лет на факуль
тете военного обучения (ФВО) 
действует программа патриотиче
ского воспитания «Верные сыны 
Отечества». В университете прош
ли мероприятия, приуроченные к 
70летию ФВО и Дню танкиста. 
Факультет совместно с Челябин
ской региональной общественной 
организацией участников боевых 
действий «Родина» организовал 
военноспортивные состязания, 
посвящённые памяти Героя России 
Сергея Александровича Кислова. 
Недавно в стенах вуза вновь от
крылась фотовыставка «История 
Отечества в фотографиях. Афгани
стан в наших сердцах». Студенты 
проявили большой интерес к экс
позиции. По их просьбе состоялось 
уже несколько встреч с ветеранами
«афганцами»: о войне в Афгани
стане и истории представленных 
фотоснимков ребятам рассказали 

Василий Викторович Горбунов и 
Юрий Александрович Житников, 
а также сопредседатель ЧРООУБД 
«Родина», участник миротворче
ской операции в вооружённом кон
фликте между Абхазией и Грузией 
Юрий Фёдорович Мешков.

Для студентов и школьников ре
гулярно проводятся экскурсии: мо
лодёжь знакомится со службой тех, 
кто стоит на страже мира и, как 
поётся в известной песне «служит 
Отечеству за совесть, честь».

24 октября, в День подразде
лений специального назначения, 
слушатели ФВО и учащиеся ка
детского класса школы № 98 во 
главе с заместителем начальника 
факультета полковником Констан
тином Николаевичем Крикуновым 
побывали в расположении 23го 
Отряда специального назначения 
Внутренних войск МВД России. 
Студенты и школьники увидели 
технику, которую применяет спец
наз. Особое восхищение ребят вы
звали показательные выступления 
бойцов. Приёмы рукопашного боя, 
трюки из серии «не пытайтесь по
вторить это дома» никого не оста
вили равнодушным. Попавшим на 
праздник понастоящему повезло: 

такое не каждый день увидишь! 
Выдуманным голливудским су
перменам до этих воинов далеко. 
Ловкость, силу, боевой дух и отва
гу демонстрировали не киношные 
персонажи, а настоящие мужчины –  
хранители мира, берегущие покой 
Родины.

Спецназовцы проявили себя и 
как радушные хозяева: накорми
ли гостей вкусной кашей с мясом 
и напоили чаем с печеньем. Это 
было очень кстати: погода, мягко 
говоря, не радовала.

Этот отряд нередко выступает 
на празднованиях Дня Победы и 
других торжествах, связанных с 
важными датами в истории нашей 
Отчизны. Его бойцы – гордость Че
лябинской области и образец для 
молодого поколения. Спецназовцы 
неоднократно были в служебно
боевых командировках на Север
ном Кавказе.

Подобные мероприятия, наце
ленные на популяризацию службы 
в Вооружённых силах и иных сило
вых структурах, – одна из важней
ших составляющих патриотическо
го воспитания молодёжи, которое 
осуществляет УВР ЮУрГУ.

Иван ЗАГрЕбИН

деление в пространстве и постро
ение маршрута, есть и у людей. 
Оказалось, что у пациентов, стра
дающих болезнью Альцгеймера, 
гиппокамп и клетки энториальной 
коры часто повреждены ещё на 
ранней стадии, изза чего больные 
часто теряются и не могут сори
ентироваться в знакомых местах. 
Открытия и научная работа но
белевских лауреатов помогут по
нять механизмы, которые ведут к 
потере пространственной памяти, 
будут способствовать избавлению 
человечества от этого серьезного 
недуга.

Новые нобелевские лауреаты –  
исключительно разносторонне 
эрудированные специалисты в раз
личных взаимосвязанных областях 
науки, обладатели многих научных 
степеней и отличий. Своего рода 
ортоцентром стал для Мозеров 
Университетский колледж в Лон
доне, где сошлись их жизненные 
пути, в итоге приведшие Эдварда 
и МэйБритт к вершине – Нобелев
ской премии. Но особой наградой 
для ученых стала счастливая се
мейная жизнь. Поцелуй, которым 
они увенчали свой триумф, был 
поцелуем не только верных со
ратников в поисках истины, но и 
любящих супругов.

Игорь ВИШЕВ,  
профессор ЮУрГУ

Воспитание  
патриотов
В ЮУрГУ Управлением 
по внеучебной работе 
(УВр) активно ведётся 
работа по патриотическому 
воспитанию молодого 
поколения. Важность 
этого процесса особенно 
возрастает в связи  
с грядущим 70-летием 
Победы в Великой 
отечественной войне. 
В университете создан 
Совет по гражданско-
патриотическому 
воспитанию во главе  
с проректором  
по учебной работе  
Андреем Владимировичем 
Шмидтом.

У знаменитого фантаста и из
вестного профессора биологии 
Айзека Азимова среди его много
численных интереснейших научно
популярных книг есть одна – «Мозг 
человека: функции и строение». 
Ознакомившись с ней, особенно 
наглядно и убедительно начинаешь 
представлять, что человеческий 
мозг – подлинно главный штаб 
человеческого организма, с огром
ной, активной и ответственной 
командой штабистов, отвечающих 
в том числе и за длительность его 
жизни. Правда, у книги уже до
вольно солидный возраст, но про
фессиональный комментарий скра
дывает этот недостаток. И всегда 
очень хочется узнать, какие новые 
секреты работы этого штаба стали 
известны современной науке, какие 
прорывы сделаны в этом загадоч
ном направлении.

И вот, наконец, определены 
лауреаты Нобелевской премии по 
физиологии и медицине 2014 го 
да. Ими стали британский невро
лог Джон О'Киф (John O’Keefe) и 
норвежские физиологи МэйБритт 
Мозер (MayBritt Moser) и Эдвард  
И. Мозер (Edvard I. Moser). Вы
сокая награда присуждена, по 
определению членов Нобелевского 
комитета, «за открытие клеток, из 
которых строится система ориен
тации в мозгу».

Джон О'Киф открыл первую 
составляющую системы ориен
тации еще в 1971 году. В 2005м 
норвежские физиологи Эдвард и 
МэйБритт Мозер нашли помимо 
ранее открытых в расположенной 
поблизости от гиппокампа энтори
нальной коре разновидность кле
ток, которые отвечают за создание 
системы координат и построение 
маршрутов. Вместе с тем откры
тие новых типов клеток, так на
зываемого «внутреннего GPS», не 
только позволит понять принцип 
работы основных когнитивных 
процессов человека – памяти, те
чения мысли и планирования, но и 
даст новые наработки в изучении 
заболеваний.

Ученые выяснили также, что 
клетки, отвечающие за самоопре

Нобелевская с любовью

Фото Светланы ГорНУШКИНоЙ



14 ноября 2014 года, №  134

– Яков Алексеевич, расска-
жите, сложно ли сегодня моло-
дому учёному превратить свою 
идею в продукт и насколько ре-
ально этого достичь?

– Процесс создания иннова-
ционной разработки начинается 
с идеи, которая полностью захва-
тывает мысли увлечённого чело-
века. Он с энтузиазмом начинает 
прорабатывать тему, строить пер-
спективы дальнейших действий 
и… натыкается на первые пре-
пятствия: нехватку времени для 
проведения детальных исследо-
ваний и отсутствие финансиро-
вания. К сожалению, начальные 
трудности могут загубить идею 
на корню, просто не дав ей раз-
виться. Чтобы такого не происхо-
дило и идеи всё же находили во-
площение, существует несколько 
программ Фонда содействия раз-
витию малых форм предприятий 
в научно-технической сфере. Они 
рассчитаны на каждый этап ста-
новления бизнеса.

Начальный этап – програм-
ма У.М.Н.И.К., отличная воз-
можность получить финанси-
рование, чтобы более серьезно 
продолжить свои исследования 
и сформировать материал для 
общения с инвесторами. Здесь 
участнику достаточно составить 
корректный бизнес-план и пока-
зать перспективу продажи, рынок 

и потребность в продукте. При 
этом инновационная разработка 
должна быть потенциально ком-
мерциализуема – этому уделяет-
ся большое внимание при оценке 
проекта.

Следующий этап – программа 
СТАРТ. Здесь предполагается 
наличие команды и официально 
зарегистрированного предприя-
тия, которое будет серьёзно за-
ниматься технической стороной 
проекта. Также есть ряд других 
программ, предназначенных для 
финансирования серийного про-
изводства разработок, услуг и 
технологий.

Таким образом, Фонд стано-
вится опорой научно-произ-
водственной компании на всем 
пути её становления.

– Что ждёт участников?
– Основные цели конкурса 

У.М.Н.И.К. – повысить интерес 
молодых учёных к инновацион-
ной деятельности, а также обе-
спечить возможность внедрения 
их научных разработок. Он со-
стоит из двух этапов. Первый – 
это предварительный сбор заявок 
в виде тезисов, краткой характе-
ристики и описания проектов, 
который проходит до 19 ноября. 
Примерно из 500 заявок комис-
сия отбирает по 10–12 работ по 
каждой секции. Второй, очный, 
этап продлится два дня – 26 и  

27 ноября. На нём каждый фина-
лист выступит перед экспертным 
составом жюри с презентацией, 
на которую отводится 5–7 минут. 
В ней участник должен отразить 
научно-технический потенциал 
проекта, отличие от существу-
ющих аналогов. Значительное 
внимание необходимо уделить 
коммерческой стороне проекта: 
потенциальные потребители, 
объёмы рынка, себестоимость, 
объём финансовых вложений и 
так далее. Плюсом станет нали-
чие уже существующих партне-
ров или потенциальных покупа-
телей, которые заинтересованы 
в результатах проекта. Не стоит 
забывать о связи разработки с 
приоритетными направлениями 
развития Челябинской области и, 
конечно, о научно-техническом 
заделе автора – дипломах, ста-
тьях, публикациях. Затем про-
водится закрытое заседание 
экспертного состава по оценке 
работ. Как правило, в каждой 
секции победителями становятся 
два-три финалиста.

– За что же борются участ-
ники?

– Победители получат 400 ты- 
сяч рублей на дальнейшее разви-
тие своей разработки. Финанси-
рование рассчитано на два года 
и поступает по итогам проме-
жуточных результатов исследо-

ваний. Если за это время автор 
сохраняет энтузиазм и подтверж-
дает перспективность своего 
проекта, то у него есть неплохие 
шансы стать участником и даже 
победителем конкурса СТАРТ.

Кроме того, двух лет вполне 
достаточно, чтобы тщательно 
проработать проект, составить 
детальный анализ работы, тех-
ническую документацию и уже 
самостоятельно выходить на 
инвесторов. А тот факт, что учё-
ный уже получал грант на эту 
разработку, во многом упростит 
налаживание сотрудничества  
с ними.

– Получается, что из по-
лусотни учёных только пят-
надцать получат возможность 
реализовать свои идеи? А как 
же проекты других участни-
ков? Наверняка они тоже пред-
ставляют немалый интерес для 
науки.

– Тем, кто не попал в число 
победителей, расстраиваться не 
стоит: они уже оказались в поле 
зрения потенциальных спон-
соров. На конкурс будут при-
глашены представители мини-
стерств, предприятий и бизнес-
инкубаторов, которые смогут 
присмотреться к претендентам, 
дать им собственную оценку и, 
возможно, напрямую выйти на 
интересующие их разработки. 
Этим и хорош конкурс. Он как 
собеседование, где учёный мо-
жет смело заявить о себе и сво-
их идеях. Кроме того, все фина-
листы получат поощрительные 
призы от Совета молодых учё-
ных ЮУрГУ.

– Какие проекты-победители 
прошлых лет особенно запом-
нились?

– В числе лучших на предыду-
щих конкурсах У.М.Н.И.К. ока-
зывались весьма разнообразные 
работы, например: компьютерная 
интерактивная среда для оптими-
зации логистических центров; 
проекты в области стоматологии 
и ортодонтии; разработки но-
вых составов, применяющихся в 
строительстве, приборов, помо-
гающих экономить электроэнер-
гию. Особый интерес вызывают 
проекты, созданные на стыке 
дисциплин, например медицины 
и техники.

– Яков Алексеевич, вы в 
июне тоже стали победителем 
конкурса У.М.Н.И.К. Расска-
жите, пожалуйста, о вашем 
проекте.

– Он посвящён разработке 
системы автоматизированного 
управления физиологическим 
состоянием пациента, то есть 
прибора, который должен ана-
лизировать состояние больно-
го, автоматически вводить ему 
определенную дозу необходи-
мого лекарства и отправлять 
данные о параметрах организма 
и введенном препарате врачу. 
Такой непрерывный контроль 
особенно важен для групп ри-
ска: например, беременных; 

страдающих острыми формами 
сахарного диабета; перенесших 
инфаркт или инсульт. Уникаль-
ность заключается в том, что в 
конструкции прибора может быть 
использован обычный смартфон 
или планшет, который возьмет 
на себя часть функций контрол-
лера. Теоретически, за счёт этого 
устройство может стать дешевле 
и решить задачу непрерывной 
связи со специалистами.

– Чего удалось добиться за 
два года? На каком этапе ваш 
проект сейчас?

– На стадии проектирования: 
выбираются комплектующие, 
программное обеспечение, про-
водятся дополнительные иссле-
дования рынка со стороны тех-
нологий и консультации со спе-
циалистами в области медицины. 
В дальнейших планах: изготов-
ление и наладка образца, разра-
ботка конструкторской докумен-
тации, проведение технических и 
клинических испытаний, участие 
в выставках, а также поиск инве-
сторов, которые для этого проек-
та совершенно необходимы.

–  Н а с к о л ь к о  к о н к у р с 
У.М.Н.И.К. помог реализовать 
вашу идею?

– Для её реализации понадо-
бится ещё немало усилий и вре-
мени, но самое главное, что про-
ект живёт, продвигается, чему во 
многом способствовала победа в 
конкурсе. Это выражается, во-
первых, в мотивации и дополни-
тельном стимуле к реализации 
своих планов. А во-вторых – в 
финансовой составляющей. На-
пример, в процессе разработки 
нам срочно понадобился микро-
двигатель, который производится 
только в Швейцарии и, соответ-
ственно, стоит дорого. Благодаря 
средствам гранта удалось быстро 
сформировать заказ и получить 
нужные комплектующие. Побеж-
дая в конкурсе и получая грант, 
инноватор берёт на себя опреде-
ленную ответственность перед 
обществом: в него поверили се-
рьёзные люди, помогли поднять-
ся на ступень ближе к успеху. 
Открывается новая дверь на пути 
к осуществлению задуманного – 
остается только действовать.

Таким образом, могу с уверен-
ностью сказать, что У.М.Н.И.К. –  
это трамплин для человека, у ко- 
торого есть идеи. Поэтому мы 
приглашаем молодых учёных 
Челябинской области и других 
регионов обязательно принять в 
нем участие.

Даты проведения конкурса: до 
19 ноября – сбор заявок и тезисов; 
20–22 ноября – предварительный 
заочный отбор участников; 23– 
25 ноября – сбор презентаци-
онного материала участников;  
26–27 ноября – очный этап; 27 но- 
ября – подведение итогов, на-
граждение победителей.

Группа Совета молодых уче-
ных ЮУрГУ «ВКонтакте»: 
https://vk.com/smu_susu.

Мария ИЛЬИНА

Многих при слове «наука» начинает клонить 
в сон: мол, неинтересное это дело, для «заучек». 
А я говорю – нет! Один из научно-технических 
проектов, действующих в ЮУрГУ, – «Формула 
Студент» и команда «Сердце Урала». Этот уни-
кальный проект возник очень давно, но в на-
шем университете команда существует только 
с декабря 2011 года. «Сердце Урала» создано 
студентами-активистами автотракторного фа-
культета, которые приложили огромные усилия, 
чтобы уже к середине лета 2012 года был собран 
и нормально функционировал гоночный автомо-
биль класса «Формула».

Главное – то, что «Формула Студент» – обу-
чающий проект, все члены команды – студенты 
вуза, все решения придумывают только они и 
никто больше! Команде нужно не только соз-
дать гоночный автомобиль, но и доказать, что 
именно её болид самый лучший. Для этого про-
ектом «Формула Студент» предусмотрены защи-
та конструкции и бизнес-плана на производство, 
продвижение и реализация мелкой партии авто-
мобиля, отчет о стоимости изготовления, сорев-
нования на ускорение, маневренность, точность 
управления, гонка на выносливость, оценка энер-
гетической эффективности, технический осмотр 
и так далее.

На данный момент «Формула Студент» – луч-
ший и крупнейший проект подобного рода в 
мире. Всё больше университетов в самых разных 
странах стараются поддержать его и создать у 
себя команду. Показательна тенденция на Formula 
Student Germany: 2005 год (показательный этап) –  
10 команд, 2006-й – 41 команда, 2007-й – зареги-
стрировано 60 команд и 8 просят включить их до-
полнительно! В России проект действует в таких 

вузах, как МАДИ (ГТУ), МГТУ МАМИ, МГИУ, 
Санкт-Петербургский государственный политех-
нический университет, БГТУ «Военмех» (Санкт 
Петербург), СГАУ (Тольятти), ИжГТУ (Ижевск), 
Ростовский ГУ, ХАДИ (Харьков), БНТУ (Минск) 
и, конечно же, в ЮУрГУ.

«Формула Студент» – это формула успеха! 
Команда «Сердце Урала» ЮУрГУ это понима-
ет и поэтому уже сейчас готовится к разработке 
нового болида под регламент 2015 года. Мы го-
товы показать соперникам, что такое настоящий 
гоночный автомобиль!

Ты также можешь присоединиться, заполнив 
анкету в электронном виде в группе «ВКонтакте» 
vk.com/susuformula или в печатном виде у пред-
седателя профбюро своего факультета! Телефон 
для справок – 8-909-084-52-36 (Анастасия).

Анастасия ХОХЛОВА

Южно-Уральский государственный университет  
в ноябре вновь приглашает молодых учёных 
Челябинской области и других регионов в возрасте  
от 18 до 28 лет принять участие в Молодёжном  
научно-инновационном конкурсе У.М.Н.И.К.
Он проводится в рамках программы Фонда  
содействия развитию малых форм предприятий  
в научно-технической сфере и направлен  
на инновационное развитие науки и техники в области 
информационных технологий, медицины, современных 
материалов и технологии их создания, новых приборов  
и аппаратных комплексов, биотехнологии.
Как победить в конкурсе идей и что делать дальше, 
рассказал председатель Совета молодых учёных ЮУрГУ 
Яков Шмарин.

«Сердце Урала» зовёт!

Трамплин для идейТрамплин для идей
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бесценное
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Безобидный способ отвлечься 
или зависимость? 876

Афиша

Место: www.rio2016.com/
volunteers/
Мечтаешь попасть на Олим-
пийские игры в Бразилии 
в 2016 году? У тебя есть воз-
можность принять участие в 
организации – регистрируйся 
в качестве волонтёра на сайте.

Место: Актовый зал ЮУрГУ
Время: 9:00
Приходи поддержать любимую 
команду на самой долгождан-
ной игре сезона! Билеты можно 
приобрести в ауд. 429 ГУК.

Место: vk.com/club80244537
Время: 8:00
В течение недели участники 
спортивно-интеллектуальной 
игры будут получать задания, 
отгадывая которые, зарабо-
тают бонусы. Подробности в 
группе. 

Финал Лиги КВН
Окончание регистрации 
волонтёров Осенний марафон 2015 17
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От мысли 
к действию,
или Как достичь успеха
Не перевелись ещё на нашей земле молодые и амбициозные ребята! Объединяет 
их и помогает перейти «от мысли к действию» ежегодный форум молодых лиде-
ров YouLead, который 8–9 ноября состоялся в Челябинске – уже в третий раз. 

Алёна Максимова, ФЖ-104
Фото: Василий Колюбакин

Специальный 
выпуск
Информационной 
комиссии ЮУрГУ

twitter.com/ProfcomSusu vk.com/profcom_susu vk.com/retweet74

Как и в прошлом году, ме-
роприятие проходило на базе 
Русско-Британского института 
управления. Бессменный орга-
низатор форума – молодежная 
некоммерческая организация 
AIESEC. Руководителями меро-
приятия на этот раз стали Аль-
бина Гарипова и Руслан Кутлиах-
метов. С каждым годом YouLead 
охватывает всё больше новых 
территорий. Так, в нынешнем 
году форум прошёл уже в 14 го-
родах России.

Традиционно мероприятие 
длится два дня с утра до вечера 
и включает лекции, тренинги и 
свободное общение. Участники, 
которых было 250 человек, ак-
тивно обсуждали актуальные для 
современной молодёжи темы, 
например, выбор, правильную 
постановку целей, имидж России 
за рубежом.

В первый день форума молодых 
лидеров ожидали истории успеха 
от «звёздных» спикеров и лекции 
на такие темы как «Куда приводит 
выбор» и «Мой город. Территория 
развития». Второй день был разбит 
на блоки: участникам предоставили 
возможность выбрать интересую-
щее их направление: «LEAD», «Мои 
лидерские компетенции» или «Мой 
бизнес».

Нельзя не упомянуть и о по-
настоящему «звёздном составе» 
спикеров, которые отложили 

свои дела ради того, чтобы по-
делиться жизненным опытом с 
молодёжью. Среди них предпри-
ниматель и член Челябинского 
РО МОО «Федерация управленче-
ской борьбы» Вячеслав Ганиев, 
общественный деятель и препо-
даватель Артём Гельруд, директор 
Арт-центра «Журавль» Вера Алим-
баева, стартапер и владелец анти-
кафе New time Владимир Панфи-
лов и другие.

– На YouLead в роли спике-
ра во второй раз, – признаётся 
заместитель директора по 
рекламе компании RUgion 
Алёна Щавлева. – Форум люблю 
за тёплую атмосферу и горящие 
глаза участников. Приятно ви-
деть такое количество амбици-
озных и активных людей.

О своих опасениях и на-
деждах на будущее говорит 
о д и н  и з  р у к о в о д и т е л е й 

проекта YouLead Альбина 
Гарипова:

– Меня вдохновил девиз фору-
ма «От мысли к действию». В про-
шлом году я так и не решилась 
взять на себя ответственность 
стать руководителем проекта, 
о чём долго жалела. На этот раз, 
когда мне предложили занять эту 
должность, решила, что страх не 
помешает мне! Этим, несомнен-
но, горжусь. Да, было много бес-
сонных ночей и загруженных 
делами дней, но я ни о чём не 
жалею, когда вижу результат сво-
их стараний. Верю, что участники 
после форума так же, как и я, не 
побоятся принять ответственное 
решение.

Хочется верить, что форум не 
только дал участникам возмож-
ность обрести новых знакомых 
и друзей, но и вдохновил на по-
корение новых вершин.



Нас огорчает, что в ленте одни посты про снег:( 
#chelly #юургу#susu #хватитпоститьэтотснег

@bobondos
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Упущенные 
возможности
Вполне можно простить себе большие траты денег на услуги Интернета, многие из нас не уделяют этому 
особого внимания. Но как простить пустую трату более дорогого и ценного – времени?

Общение – крайне значи-
тельная, незаменимая со-
ставляющая нашей жизни. 
Нам всем очень важно знать, 
что мы кому-то нужны, что 
с нами хотят поддерживать 
связь и обмениваться самой 
разной информацией. Как 
известно, человек – суще-
ство социальное, ему просто 
необходима эта ниточка, свя-
зывающая с окружающим 
миром. Мы переписываемся, 
регулярно звоним друг другу, 
общаемся на улице и дома, 
в школе и на работе, в обще-
ственном транспорте, и это 
вполне нормальный ход жиз-
ни. Завоевали популярность 
социальные сети, в которых 
многие проводят большую 
часть дня. Раньше нужно 
было потратить немало 
времени и сил, чтобы раздо-
быть адрес нужного челове-
ка и написать ему письмо, 
сейчас же информацию мож-
но передать куда проще.

По пальцам можно пере-
считать тех, у кого нет элек-
тронной почты. Огорчаться 
или радоваться этому? Безус-
ловно, нельзя быть слишком 
категоричным, ведь Интер-
нет и социальные сети дают 
нам много дополнительных 
возможностей помимо обыч-
ного повседневного общения. 

Сайты, блоги, группы, со-
общества – всё это на данный 
момент играет большую роль 
и в профессиональной сфере. 
К тому же, в с помощью Сети 
найти нужное место, адрес 
гораздо легче и быстрее.  
Это не единственное досто-
инство Всемирной паутины.

Сам Интернет, естествен-
но, уже стал необходим для 
жизни. В Сети можно найти 
понравившуюся книгу или 
фильм, зайти на сайт любимо-
го актера или писателя, про-
читать рецензии и отзывы, 
когда хотим приобрести ка-
кой-либо товар. Разнообразие 
сайтов дает замечательный 
шанс, к примеру, овладеть 
иностранным языком или на-
учиться готовить. Но в полной 
ли мере мы используем эти 
возможности? Думаю, нет. Од-
нако при таком количестве 
ресурсов мы совершенно 
расслабились и перестали 
чувствовать ценность вре-
мени, а это действительно 
страшно.

В России социальные сети 
появились всего 7–8 лет назад, 
а пользуются широкой попу-
лярностью лет пять. Но даже за 
такой короткий срок мы уже 
успели в них «погрязнуть». 
Сейчас широко известны 
десять социальных сетей, 
самые посещаемые из кото-
рых: Facebook, Vkontakte, 
Odnoklassniki,  Twitter и 
Instagramm. Кто пользуется 

этими средствами связи, по-
настоящему понимает, как они 
могут «затянуть», не оставляя 
времени на обычные радости 
жизни. Чтобы по-настоящему 
разобраться в пользе и вреде 
Всемирной паутины, я обра-
тилась с вопросами к доценту 
кафедры массовой коммуни-
кации Татьяне Ермиловой:

– Татьяна Владимиров-
на, считаете ли вы, что 
Интернет приносит исклю-
чительно пользу?

– На мой взгляд, нет явле-
ния исключительно полезно-
го, ведь у каждой медали две 
стороны. Что касается Ин-
тернета как средства комму-
никации, то он, несомненно, 
приносит пользу. Для получе-
ния информации, примене-
ния в учебной практике, когда 
нужно найти достоверные, 
качественные сведения, Ин-
тернет, конечно, важен! Плюс 
колоссальная экономия вре-
мени: если знать, где взять 
контент, то без труда можно 
войти в электронные базы. 
Кроме того, перед студента-
ми открываются широкие 
возможности для обсужде-
ния различных вопросов 
на форумах,  выражения 
своего мнения.

–  Сейчас  всё  чаще 
можно услышать тер-
мин «Интернет-зависи-
мость». Действительно 
ли это серьёзная пробле-
ма, ждущая решения?

– Не совсем. Да, имеется 
масса отрицательных мо-
ментов, но нужно всегда ста-
вить цель, четко понимать, 
для чего вы получаете ин-
формацию или делитесь ею. 
Если использовать Интернет 
только в развлекательных 
целях, не экономить время 
и не получать никакого раз-
вития, ничего хорошего из 
этого не выйдет. Есть мно-
го примеров, когда человек 
начинает заболевать интер-
нет-зависимостью, уходит 
от реальности, заменяет 
действительность виртуаль-
ным общением, что прино-
сит вред. Вывод: какую по-
ставим цель, таким будет и 
результат!

Таким образом, бороться с 
зависимостью (если таковая 
есть) каждый должен само-
стоятельно. Ведь это, прежде 
всего, внутренние установки, 
посредством которых человек 
и решает, что для него важно, 
а что второстепенно. Но, как 
бы всё ни было индивидуаль-
но, проблема может быть ре-
шена лишь тогда, когда боль-
шинство признает ее в себе, 
ведь первый шаг на пути к 
исправлению – это осознание. 
Мы вновь должны понять, что 
модны не слова, а поступки, 
смелость, а не трусость, от-
зывчивость, а не равноду-
шие. И всё это можно про-
явить лишь в реальной жиз-
ни, а не через монитор.

Оксана Старовойтова, ФЖ-111
Фото: интернет-источник 

Das Ist Fantastisch!
С 27 октября по 6 ноября прошёл фотокросс «Октоберкросс. Немецкие места в 
Челябинске», темой которого, конечно, стала Германия. Идея конкурса заклю-
чалась в том, чтобы сгладить трагические воспоминания, связанные у нашего 
народа с этой страной, и показать с положительной стороны немецкие традиции 
и культуру.

Танцуют 
все!
В праздничные выходные первого и второго ноя-
бря в манеже УралГУФКа и во Дворце пионеров и 
школьников прошёл XI Международный танцеваль-
ный фитнес-форум. Сторонники здорового образа 
жизни и активного отдыха собрались, чтобы повы-
сить уровень мастерства и познакомиться с новыми 
тенденциями в хореографии.

Линда Гирш, ИЭТТ-141
Фото: Наталья Лукьянчикова

Александра Мальцева, 
ИЭТТ-106
Фото: Екатерина Гришкевич
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На торжественное на-
г раж д е н и е  б ы л и  п р и -
глашены специальные гости: 
организатор фестиваля «Дни 
Германии» Патрик Вилл и джа-

зовый саксофонист  Хайден 
Кисхольм,  который сыграл 
для присутствующих на во-
лынке, тем самым поздравив 
с окончанием фотокросса.

П о б е д и т е л и  п е р в о г о 
этапа Октоберкросса – ру-
ководитель молодежного 
эко-сообщества Ильдар Са-

фин (ЮУрГУ) и Екатерина 
Антропова (Челябинский 
институт путей сообще-
ния) поделились впечатле-
ниями.

– Каково чувствовать  
себя победителями? Ка-
кой кадр запомнился 
больше всего?

– Мы очень удивились пер-
вому месту, хотя в душе имен-
но этого и ждали. А больше 
всех запомнился кадр, кото-
рого никто так и не увидел. 
Фотография сделана в мага-
зине «Молния». Мы загрузи-
ли в тележку нужные вещи, 
а потом, прячась от охран-
ников, пытались это сфото-
графировать. После тележку 
пришлось оставить, а самим 
ретироваться. По-видимому, 
кадр не прошел цензуру, так 
как там фигурировала теки-
ла… но нам было весело!

– А из тех, которые всё-
таки прошли отбор?

– Думаю, это кадр с аф-
роамериканцем. Пришлось 

фотографировать его пря-
мо на остановке. Он очень 
стеснялся, но мы все-таки 
смогли выжать  из  него 
чуть-чуть эмоций. Время 
от времени он восклицал: 
«Oh my God!». Вокруг сто-
я л а  тол п а ,  котору ю  м ы 
очень повеселили.

– А какой кадр потребо-
вал подготовки?

– Чтобы сделать одну из 
фотографий, пришлось  до-
говариваться с администра-
тором кофейни, а затем и с 
семьей, которая отдыхала в 
этом заведении. Чтобы де-
вочка стала «мило улыбать-
ся и читать  книгу», при-
шлось купить ей большой  
леденец. К счастью, у нас 
всё получилось!

Постоянный организатор 
фитнес-форума имидж-клуб 
«Светлана» год за годом при-
глашает самых ярких, успеш-
ных и талантливых танцоров и 
фитнес-инструкторов со всего 
мира. Лучшие хореографы-по-
становщики из России, Герма-
нии и Франции давали мастер-
классы по самым популярным 
танцевальным направлениям. 
Российские хореографы Алек-
сандр Ошкин и Алексей Ва-
силенко «раскачали» публику 
ритмичными движениями и 
зарядили энергией.

С каждым годом растет 
число участников фестиваля, 
расширяется его география. 
На этот раз на фитнес-форум 
приехали жители Курганской 
и Свердловской областей. В 
первый день форума при-
соединиться к мировым 
презентерам мог любой 
желающий – начинающий 
или профи. Аудитория ме-
роприятия заметно помо-
лодела: можно было увидеть 

не только студентов, но и вось-
милетних школьников. А второ-
го ноября во Дворце пионеров и 
школьников хореографы провели 
лекции и мастер-классы для про-
фессиональных спортсменов и ру-
ководителей танцевальных школ.

Своими впечатлениями по-
делилась участница Анна Кок-
шарова: «Форум превзошел все 
мои ожидания. Я даже не пред-
полагала, что можно танцевать 
целый день и не устать! Получи-
ла множество положительных 
эмоций, нескончаемый заряд 
бодрости, а также вдохновение 
от талантливых хореографов на 
год вперед. Больше всего мне по-
нравились мастер-классы Ошки-
на и Мариналя – они ‘‘зажгли’’!»

В этом году танцевальный 
фитнес-форум собрал множе-
ство именитых хореографов, 
которые на протяжении двух 
дней делились с участниками 
радостью движения. Хочется 
верить, что на следующий год 
мероприятие пройдет с ещё 
большим размахом, а челябин-
цы с ещё большим энтузиазмом 
будут приобщаться к  здорово-
му образу жизни.
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-Где твоя курсовая?
-Ой, всё.
#юургу#susu #ЮУрГУ #Челябинск

@ObieTrace777 
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Через тернии 
к звёздам

Валерия Антонова, руководитель Культурно-массовой комиссии ЮУрГУ, студент-
ка третьего курса ИЭТТ, совсем недавно завоевала Гран-при в региональном 
этапе конкурса «Студент года – 2014». Мне удалось побеседовать с победитель-
ницей и познакомиться с нею поближе.

Есть такие события, которых просто ожидают, а есть те, которых ждут с нетерпе-
нием! Одно из них – конкурс «Мистер и Мисс Химический факультет». А пока все 
пребывают в ожидании финала, стали известны участники конкурса.

Наверняка каждый из студентов Южно-Уральского государственного университета 
не понаслышке знает, что же это за загадочная аббревиатура ШМЛ. Вот уже на 
протяжении многих лет Школа молодого лидера выпускает из-под своего крыла 
успешных и активных ребят, которые не боятся действовать и реализовывать свои 
идеи. В этом году Школе исполняется ни много ни мало десять лет!

– Валерия, расскажите 
чуть подробнее о вашей 
победе.

– То, что я выиграла, меня, 
разумеется, очень радует, 
ведь это невероятный опыт. 
Оценивались достижения в 
научно-исследовательской 
деятельности, культурно-
массовых и спортивных сту-
денческих мероприятиях, 
общественной деятельности. 
Для конкурса мы сняли ви-
део о том, почему же имен-
но я должна стать студентом 
года. В нем рассказывалось, 
чем я занимаюсь в универ-
ситете помимо отличной 
учебы и успешного участия 
во всероссийских научных 
конкурсах.

– Недавно вы стали ру-
ководителем КМК – как 
это получилось?

– Работая в Культурно-мас-
совой комиссии с первого 
курса, я смогла доказать, что 
способна на многое. Иници-
атива, новые идеи, свежий 
взгляд на традиционные 
мероприятия – именно это 
помогло мне стать руково-
дителем КМК.

– Как вы оказались в 
КМК и когда это произо-
шло? Участвуете ли в ра-
боте других обществен-
ных организаций?

– На первом курсе я за-
н и м а л а с ь  р а з р а б о т к о й 
афиш, буклетов и прочего 
в графических редакторах, 
чем привлекла внимание 
Геннадия Буданова, тогдаш-
него руководителя КМК. Он 
предложил помочь ему в не-
которых проектах как ди-
зайнеру, и я согласилась. 
Уже в «Олимпе» поняла, 
ч т о  р е а л и з а ц и я  н о в ы х 
проектов и организация 
культурно-массовых меро-
приятий привлекает меня 

больше, чем разработка ма-
кетов. Однажды съездив от 
КМК в «Олимп», ты уже не 
сможешь разлюбить эту ко-
миссию. Также я старший 
студенческий куратор и за-
меститель председателя про-
фбюро ИЭТТ.

– Как проходит подго-
товка участников конкур-
са «Мистер ЮУрГУ – 2014»? 
Что можете сказать о фи-
налистах?

– «Мистер ЮУрГУ» для 
меня очень значимое меро-
приятие Культурно-массо-
вой комиссии. Во-первых, 
потому что оно было пер-
вым, на котором я побыва-
ла, а во-вторых, это первое 
крупное традиционное ме-
роприятие под моим руко-
водством. «Мистеры» в этом 
году талантливы во всем, но 
радует, что практически у 
всех мальчиков есть танце-
вальная подготовка, что по-
зволит нам как оргкомитету 
конкурса устроить действи-
тельно зрелищное шоу.

– Какое достижение 
или событие в своей сту-
денческой жизни счита-
ете самым ярким и зна-
чимым?

– Без раздумий готова 
дать ответ – это «Олимп». 
«Олимп» – это отдельный 
мир, со своими правилами, 
заморочками и идеями. Это 
невероятное место.

– Как проводите сво-
бодное время? Есть ли 
место спорту в вашей 
жизни?

– Отдыхаю. Встречаюсь 
с друзьями, хожу в кино, 
н а  к а т о к ,  г ул я ю ,  л и б о 
остаюсь  дома,  пр овожу 
в р е м я  с  м а м о й ,  ч и т а ю 
книги и просто сплю.  Я 
ка п и та н  с б ор н о й  И ЭТ Т 
по волейболу, в этом году 
наша команда заняла пер-
вое место среди институ-
тов в университете.

– Что можете посове-
товать первокурсникам? 
С чего начать, чтобы до-
биться успеха, подобного 
вашему?

– Пробуйте себя в раз-
н ы х  н а п р а в л е н и я х ,  н е 
стойте на месте, развивай-
тесь и физически, и духов-
но. Не бойтесь ответствен-
ности, не бойтесь брать на 
себя «слишком много», по-
тому что вам это в любом 
случае пригодится.

Седьмого ноября прошел 
кастинг. Начали, по традиции, 
с визитки, в которой кандидаты 
представляли себя, а после от-
вечали на каверзные вопросы 
жюри. Активные, разносторон-
ние, яркие и, конечно же, кра-
сивые – ребята и девушки уди-
вили судей оригинальностью и 
нестандартностью мышления. 
Все еще раз убедились, что хи-
мический факультет не без та-
лантов!

Поразила вокалом Яна 
Куклина (Х-161).

– Когда пою, голос по-
могает успокоиться, страх 
проходит: руки и колени не 
трясутся. Я будто выступаю на 
большой сцене, перед тысяч-
ной аудиторией! Это ощущение 

захватывает! Это прекрасно! – 
говорит молодая певица.

После этого ребят ожидал 
конкурс-сюрприз. Для девушек 
это была пантомима, а парни 
засыпали прекрасный пол ком-
плиментами.

Завершающим стал танце-
вальный конкурс. Конкурсан-
ты так прониклись, что по за-
вершении исполнили общий 
танец. Затем жюри удалилось 

на пятиминутное совещание, 
после которого стало известно, 
что в финал проходят Екате-
рина Егорова, Андрей Двор-
ницын, Валентина Ермакова, 
Яна Куклина, Светлана Мурзак 
(Х-161), Елена Климова, Юлия 
Ткач, Петр Калмыков (Х-164) и 
Владимир Наумов (Х-163).

Поздравляем талантли-
вых молодых людей и же-
лаем им успехов в финале!

Юлия Жмышкова, Х-251
Фото: Анастасия Вагнер

Максим Сыромятов, И-208
Фото:  Екатерина Гришкевич

Яркие и красивые

Долгожданный юбилей!

Ульяна Сафонова, ФЖ-209
Фото: Дарья Шнуряева 
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Пятого ноября в Актовом 
зале ЮУрГУ состоялось меро-
приятие «Школе молодого 
лидера – десять лет!». Так-
же состоялось закрытие 
базового уровня. Каждая 
из шести групп, сформиро-
ванных в ходе курса, пред-
ставила визитку. Ребятам 
удалось показать результат 
сплоченной работы – уроки 
командообразования усвое-
ны! Лекторы и стажеры не 
остались в долгу и сказали 
ответное слово, пожелав 
всем выпускникам курса 
успехов и новых достиже-
ний. Всем ребятам выдали 
сертификаты об окончании 

базового уровня. Самые ак-
тивные участники курса по-
едут на Бонусный уровень 
Школы молодого лидера уже 
20 ноября.  

– За те девять занятий, 
что включал в себя курс, я 
узнала многое. Например, о 
тайм-менеджменте, о струк-
туре университета… Мне 
кажется, ключевое, что нам 
хотели привить – мысль, 
заключенную в самом на-
звании Базового уровня: 
«Действуй!». ШМЛ в первую 
очередь учит не сидеть на 
месте. Я была очень рада, 
узнав, что попала в «Топ-
100», потому что очень это-
го хотела! Далее планирую 
участвовать в обществен-
ной жизни: работать на 
благо родного факультета, – 

говорит студентка группы 
Мн-146 Алина Крушинская.

Н а  к о н ц е р т е  т а к ж е  
присутствовали «выпуск-
ники» последних уровней 
Школы молодого лидера, 
которые рассказали о том, 
как данный проект помог 
им стать успешными людь-
ми и настоящими лидерами. 

Хочется сказать, что, по 
признанию присутствую-
щих, от мероприятия «Шко-
ле молодого лидера – десять 
лет!» все были в восторге. 
Пожелаем такому проек-
ту как ШМЛ, продолжать 
объединять и знакомить 
людей между собой. Пусть 
настанет такой день, ког-
да участники проекта от-
празднуют его двадцатый 
день рождения! 



***

Привет...
Мы, возможно, с тобой не знакомы,
Возможно, еще не встречались ни разу.
Я просто пишу тебе, чтобы узнал ты
Мысли мои, сплетенные в фразы.
Впереди лишь массы углекислого газа.
Хочешь, я продам тебе тепло за кислород?
Смеешься? Можешь забрать его даром;
Зачем мне это все, когда пустота рядом.
Привет...
В толпе тысячи лиц, говорящих лишь «нет»,
Своим молчанием гасят надежды свет.
Как мне узнать тебя? Дай мне знак.
Скажи мне, что я делаю не так?
А знаешь, я ищу твои глаза ежесекундно,
Наивно верю, что заметим мы друг друга.
Я жду тебя, но словно безнадежно.
Ты крикни мне, если чувствуешь меня тоже.
Я обернусь – мороз по коже.
Это похоже на бред.
Ты снова рассмеешься мне в ответ,
А я тихо скажу: «Привет...»

8

Опрос Посещаю собрания общественных организацийКак вы проводите 
время вечером? Посещаю семинары и тренинги

Хожу на культурные мероприятия

Нет ничего лучше, чем остаться дома 
и посидеть в Интернете.

Литературный чай

Начала писать стихи с 8 лет, но что-то более серьез-
ное стало получаться в 14. В школе у нас часто прово-
дились всякого рода литературные вечера, мы готовили 
поэтические зарисовки. На втором курсе университета 
я заняла третье место на «Весне студенческой» в ЮУрГУ, 
а на городском этапе стала второй за подборку сти-
хотворений. Вдохновляет меня обычно «жизненная 
круговерть», неслучайные случайности, небо и люди.

Ольга Чистякова, А-392
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Английский – 
это успех!

Когда во втором классе я 
даже не старалась скрыть 
слёз, забыв, как пишется ар-
тикль «а», то и не думала, что 
в будущем смогу связать с ан-
глийским слово «успех».

Удивительно, как англий-
ский язык ненавязчиво, легкой 
поступью вошел в мою жизнь. 
Ласковыми мамиными улыб-
ками, короткими рассказа-
ми и простыми правилами 
грамматики. Постепенно 
сказки стали превращаться в 
деловые письма, непринуж-
денные разговоры – в серьез-
ные дискуссии, а забавные 
конкурсы – в олимпиады…

…За год в школе я при-
нимала участие в четырех 
олимпиадах, но ни к одной 
из них не готовилась так 
усердно, как к олимпиаде 
по английскому. Это было 
не просто соревнование, а 
настоящая борьба.

Олимпиада в восьмом 
классе стала для меня пер-
вым серьезным испытанием 
и принесла первую победу. 
Играючи, весело и уверенно 
я выиграла эту схватку и, 
сама того не зная, оказалась 
«в обойме». Оставшиеся три 
года мы с несколькими уче-
никами из других школ ста-
рались вырвать друг у друга 
высшую ступень пьедестала. 
На ЕГЭ по английскому я, на-
ученная опытом олимпиад и 
окруженная теми же «сопер-

никами», показала свой луч-
ший результат. Это были не-
простые испытания, но они 
научили меня стойкости.

Окончив школу,  я по-
ступила в университет на 
специальность «Управление 
персоналом». Казалось бы, от 
английского останется толь-
ко пара занятий в неделю, и 
то лишь на первых курсах… 
Не тут-то было! Нам объяви-
ли о возможности получить 
дополнительную специаль-
ность переводчика. Честно 
говоря, пару дней я все же 
сомневалась. Однако… вот 
уже четвертый год подряд 
учусь на переводчика. За это 
время перевела десятки тек-
стов, овладела множеством 
переводческих приемов и 
провела немало часов за из-
учением сложной лексики 
и различий деловых писем. 
Упорное оттачивание навы-
ков научило меня терпению.

В университете передо 
мной открылось множе-
ство дверей. В первый же 
м еся ц  о буч е н и я  н ач а л а 
писать в  факультетскую 
газету и стала активистом 
профбюро. Узнав о наборе 
волонтёров на фестиваль 
«Российская студенческая 
весна», не раздумывая, по-
дала заявку. Так началась 
моя волонтёрская исто -
рия. Вскоре я приняла уча-
стие в организации Чем-

пионата по водному поло 
и отправила заявку на уча-
стие в Олимпийских играх 
в роли волонтёра. Вначале 
меня направили на тесто-
вые соревнования – Чем-
пионат мира по керлингу 
среди юниоров (2013), вы-
полнять функцию Athlete 
service. Работа предпола-
гала прямое взаимодей-
ствие со спортсменами. То 
есть владение английским 
языком пришлось кстати! 
Удивительным оказалось, 
что мои коллеги почти не 
говорили по-английски. 
Поэтому я  почувствова -
ла себя в прямом смысле 
незаменимой –  училась 
решать организационные 
вопросы «международно-
го уровня»:  от  спасения 
норвежского кёрлингиста 
от головной боли до раз-
мещения японского гостя 
в отеле. Работа в режиме 
нон-стоп в течение восьми 
часов отнимала много сил, 
но научила поиску ответов 
на любые вопросы.

В этом году я полетела на 
Олимпийские игры в Сочи. 
Мечта сбылась! Снова рабо-
тала в «Ледяном кубе», уже 
на должности руководителя 
команды спортивной ин-
формации. Функции были 
те же – я вновь окунулась в 
атмосферу постоянного обще-
ния на английском языке. При-

ключались и забавные истории 
с иностранцами. Например, 
п р о в о ж а я  ж е н щ и н у  д о 
VIP-трибун,  я  поинтере-
с о в а л а с ь ,  н е  р о д с т в е н -
н и ц а  л и  о н а  ко го - то  и з 
спортсменов, и получила 
непринужденный ответ: 
«Нет, я президент Федера-
ции кёрлинга в Шотлан-
дии!» .  Похожим образом 
я познакомилась с пред-
с т а в и т е л я м и  М е ж д у н а -
р од н о го  Ол и м п и й с ко го 
комитета. Со спортсмена-
ми из Канады, Норвегии 
и  Италии поддерживаю 
общение до сих пор. Поэ-
тому могу сказать, что ан-
глийский язык не только 
многому научил, но и по-
дарил бесценное – друзей.

Английский язык всегда 
со мной. Как бы банально 
это ни звучало, он дал мне 
ощутить «радость побед и 
горечь поражений». С ан-
глийским связаны мои яр-
кие удачи и тягостные пере-
живания. Он научил меня 
важным составляющим успе-
ха: стойкости, терпению и 
умению находить ответы на 
любые вопросы. Благодаря 
возможности общаться с 
иностранцами я  обрела 
н ов ы х  д руз е й  п о  в сем у 
миру.  Я добиваюсь успе-
хов!  И английский язык 
в этом – мое несомненное 
преимущество.

– Are you anybody’s relative?
– No. I am a President of the Scottish 

Curling Federation!

Пожалуйте 
в зиму!
Южный Урал богат горными склонами и традиционно 
радует продолжительной снежной зимой. Первого 
ноября на горнолыжном курорте «Солнечная доли-
на» состоялось массовое открытие очередного зим-
него сезона «Каталица». Гостей ожидала обширная 
программа.

Проект «Каталица» по-
явился в 2010 году по ини-
циативе профкома ЮУрГУ. 
Его  цель –  организация 
выездов на горнолыжный 
курорт «Солнечная доли-
на». Проект и ГЛК являют-
ся партнёрами уже четыре 
года, и за это время «Ката-
лица» подтвердила свою 
актуальность и востребо-
ванность.  На мероприя-
тии отдыхающие смогли 
стать участниками ориги-
нального конкурса «Селфи 
на склоне»:  нужно было 
при спуске с горы сделать 
селфи и выложить его  в 
социальную сеть с хэште-
гом #solidol.

О д и н  и з  у ч а с т н и к о в 
проекта, студент факуль-
тета журналистики Вла-
дислав Смольников:

– Открытие 2014–2015 года 
было просто отличным, 
од н и м  и з  са м ы х  д ол го -
жданных и продуктивных! 
Получили кучу незабывае-
мых эмоций! Горнолыжный 
центр – это место встречи, 
которое никак и никогда 
нельзя изменить, здесь всег-
да вечеринка и всегда друже-
ская атмосфера. Праздник 
полностью оправдал все 
ожидания, даже превзошел 
их: были крутые трюки – 
видно, что ребята не за-
были, что такое настоящая 
катка! В целом всё прошло 
на высшем уровне.

После торжественной 
части состоялись пресс-
конференция и контест от 
Bananboardshop. В Челябинск 
все участники проекта верну-
лись в отличном настроении. 
«Катайся – будь на высоте!» – 
призывают организаторы 
«Каталицы».

Юлия Расторгуева, ФЖ-103

Автор материала:
Залия Шамигулова
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Рассказать, показать  
и воспитать

Музей создан в 1980 году по 
инициативе председателя Совета 
ветеранов ЧПИ Ирины Александ
ровны Коробовой при поддержке 
ректора Виталия Васильевича 
Мельникова. Тогда экспозиция 
умещалась в небольшой аудито
рии в главном корпусе. В начале 
90х, в переломное для страны 
время, Музею тоже пришлось 
нелегко: он долго не имел соб
ственного помещения, нуждал
ся в реконструкции; вдобавок 
архив сильно пострадал, когда 
однажды изза аварии на тепло
проводе прорвало отопительную 
систему.

Ныне Музей истории ЮУрГУ 
наконецто обрел постоянное 
место прописки и до неузнавае
мости преобразился. Он разме
стился в теплотехническом кор
пусе (первом здании, с которого 
начиналось строительство ЧПИ – 
будущего ЮУрГУ) по соседству 
с лабораториями сварки физико
металлургического факультета.

Возрождение Музея началось с 
капитального ремонта: пришлось 
отмывать стены и окна, полностью 
менять конфигурацию потолка, 
устанавливать стенды и витри
ны… Теперь Музей представляет 
собой единый комплекс: проходя 
от стенда к стенду, посетитель 
узнает всю историю университе
та, знакомится с направлениями 
его учебной и научной деятельно
сти, достижениями в культурной и 
спортивной областях.

Центральная часть отделена от 
основного зала перегородками – 

там поставили мультимедийную 
установку, экран, проигрыватель 
для просмотра видеоматериалов, 
организовали место для работы с 
документами.

Обычно музеи при учреждени
ях выполняют чисто представи
тельскую функцию – демонстри
руют гостям заслуги и победы. 
Однако не эту цель преследовали 
создатели Музея ЮУрГУ. Пред
ставляя вниманию посетителей 
исторические артефакты и сви
детельства прошлого, экспози
ция рассказывает увлекательную 
историю становления и развития 
вуза, формирует у студентов кор
поративную культуру, чувство 
гордости за свой университет. 
Школьникам, абитуриентам, а 
также гостям ЮУрГУ выставка 
помогает составить представле
ние об университете, его жизни 
прежде и сегодня.

как всё начиналось
Первая часть экспозиции по

священа созданию универси
тета. В 1943 году, в разгар Ве
ликой Отечественной войны, 
Челябинску нужна была соб
ственная кузница инженерных и 
технических кадров для работы 
на ЧТЗ и других ведущих пред
приятиях города. В Челябинском 
механикомашиностроительном 
институте тогда работали вы
дающиеся ученые и конструкто
ры: Николай Леонидович Духов, 
Жозеф Яковлевич Котин, Исаак 
Моисеевич Зальцман.

Посетители Музея узнают о 
том, как в 1951 году ЧММИ был 
преобразован в Челябинский по

литехнический институт, как вы
глядели первые студенческие би
леты и зачетные книжки, позна
комятся с конспектами студента 
Бориса Магарилло – впослед
ствии профессора, заслуженно
го конструктора РФ, инженера по 
промышленным тракторам. Осо
бая гордость вуза – переходящее 
Красное знамя, доказательство 
признания его заслуг в научной 
и учебной деятельности.

Отдельная часть выставки по
священа переломному момен
ту в истории ЮУрГУ. В начале 
90х страна переживала серьез
ные потрясения, социально
экономический кризис. В экс
тремальных условиях вуз не 
просто выстоял – он совершил 
мощный скачок вперед: были 
открыты новые направления об
разования, заключены договоры 
о сотрудничестве с различными 
предприятиями и зарубежными 
вузами, осуществлялось обуче
ние на иностранных языках. За
слуга в этом принадлежит тем, 
кто стоял у руля, в особенности 
ректору университета Герману 
Платоновичу Вяткину. Он принял 
участие в разработке научных 
основ системы университетско
го технического образования и 
сформулировал концепцию тех
нического образования в ЮУрГУ 
и России, за которую в 1998 году 
удостоен премии президента РФ. 
Суть концепции заключалась в 
объединении в вузе трех разных 
направлений образования и нау
ки – технического, естественно
научного и гуманитарного.

То, что это переломный этап в 
истории вуза, доказывают и его 
внешние трансформации, также 
нашедшие отражение в экспо
зиции. Среди экспонатов внима
ние привлекает большой макет 
ЮУрГУ – строительный про
ект, согласно которому здание 
вуза полностью преображалось 
и становилось похоже на здание 
МГУ. Автор этой смелой идеи 
тоже Герман Платонович Вят
кин. И сегодня, в статусе пре
зидента ЮУрГУ, он инициирует 
и поддерживает многие проекты 
университета. В том числе Гер
ман Платонович внес огромный 
вклад в возрождение Музея: пре
доставил уникальные экспонаты, 
фотографии и документы, помог 
составить и отредактировать тек
стовую часть выставки.

Идейный вдохновитель и в 
буквальном смысле хранитель 
исторической памяти университе
та – заведующая Музеем Надеж
да Дмитриевна Кузьмина. Также 
она возглавляет Совет ветеранов 
университета, который оказывает 

неоценимую помощь в восстанов
лении многих исторических фак
тов, сборе и атрибутировании экс
понатов, формулировке подписей 
к фотографиям.

За то, что история вуза отра
жена в экспозиции точно и до
стоверно, организаторы руча
ются: все факты подтверждает 
заведующий кафедрой «История 
России» доктор исторических 
наук, профессор Игорь Вячесла
вович Сибиряков, а точнее – его 
книга «История ЮУрГУ в доку
ментах и материалах», выдерж
ки из которой обогатили экспо
зицию бесценным историческим 
материалом.

Нельзя не упомянуть о роли в 
возрождении Музея Ремонтно
строительного управления и его 
начальника Игоря Юрьевича Гра
чева. РСУ осуществило рекон
струкцию и ремонт помещения, 
изготовило многофункциональ
ные стенды – они одновременно 
являются шкафами для хранения 
экспонатов, о которых знают 
только работники Музея.

Ещё один макет – здание 
Торгового центра. Возвести эту 
уникальную для того времени 
конструкцию удалось благодаря 
научным разработкам аспиранта 
Юрия Максимова и его научно
го руководителя – выдающегося 
ученого, профессора ЧПИ Алек
сандра Александровича Оатула.

Особое место занимает уни
кальный экспонат – Книга по
четных гостей ЧПИ. В ней со
браны отзывы побывавших в 
вузе деятелей науки, образования 
и культуры. Почти на каждом 
развороте – отзывы и автографы 
иностранных гостей, что говорит 
о многочисленных международ
ных связях института ещё в со
ветскую эпоху.

В Музее собраны экспонаты из 
личных архивов основателя ка
федры и научной школы систем 
автоматического управления 
профессора Георгия Севирови

Возрождение музеяВозрождение музея
история Южно-Уральского государственного 
университета уникальна. Рождённый в годы  
войны, он преодолел несколько трансформаций,  
пережил серьёзнейшие потрясения, охватившие страну,  
и превратился из технического института  
в национальный исследовательский университет.  
судьба вуза, его достижения и победы отражены  
в обновлённой экспозиции Музея истории ЮУрГУ.

ча Черноруцкого, основателя на
учной школы сварки профессора 
Оскара Александровича Бакши; 
профессора Вадима Петрови
ча Туркина, который заведовал 
кафедрой «Теплогазоснабже
ние и вентиляция» инженерно
строительного факультета ЧПИ и 
возглавлял строительное управ
ление «Челябвузстрой», создан
ное специально для возведения 
новых зданий вуза.

Часть экспонатов предостав
лена факультетами и другими 
действующими в университете 
музеями. Это Геологический му
зей, музей «Народы и технологии 
Урала», Музей телевидения, Му
зей денег, музеи факультетов во
енного обучения и вычислитель
ной математики и информатики, 
выставочный зал ракетного цен
тра имени В.П. Макеева. Помочь 
в пополнении экспозиции могут 
и посетители.

ДвеРи всеГДа откРыты
После торжественной церемо

нии открытия Музея работа над 
экспозицией не прекратилась. 
Сейчас архив содержит множе
ство альбомов, документов, под
шивок газет, записей воспомина
ний, которые ждут своего иссле
дователя. Необходимо перевести 
весь этот ценный исторический 
материал в цифровой формат: 
ведь время не щадит бумажные 
носители.

Музей открыт не только для 
любознательных посетителей, но 
и для энтузиастов, которые хотели 
бы глубже узнать историю вуза, 
прикоснуться к прошлому. Они 
смогут собственными глазами 
увидеть настоящие исторические 
богатства: документы, подшивки 
газет, записанные воспоминания 
хранятся в отдельной аудитории, 
где с ними можно работать.

По интересующим вопросам 
можно обращаться по телефону 
2679581.

екатерина сыРЦева
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Вот уже несколько сезонов подряд бо-
рода и усы не только не вышли из моды, 
но и набирают популярность. Растет 
число молодых бородачей и усачей. Мы 
решили провести соцопрос и выяснить,  
с чем же связано это явление.

Если еще пару лет назад бороду на 
лице молодого человека можно было 
ассоциировать с нежеланием следить за 
собой и, более того, люди относились к 
таким мужчинам подозрительно, почти 
так же, как к людям с татуировками, то в 
последнее время даже кое-кто из тех, кто 
на сто процентов был уверен, что не со-
бирается обзаводиться растительностью 
на лице, резко изменил свое мнение. Те-
перь признаком ухоженности стало не 
гладко выбритое лицо, а аккуратная «не-
бритость». По мнению социологов, что 
бороду предпочитают носить по большей 
части мужчины до двадцати трех лет,  
а люди постарше выбирают усы.

Мы опросили студентов ЮУрГУ – де-
сять девушек и десять юношей (с боро-
дой или без). Вопросы были следующи-
ми: нравятся ли вам борода или усы у 
молодых людей? Поддерживаете ли вы 
начавшийся недавно «бородатый бум»? 
Как вы считаете, зачем мужчинам борода 
или усы?

Шесть девушек из десяти ответили, 
что им очень нравится растительность 
на лице мужчин – но только ухоженная. 
Девушки подметили, что чаще всего в по-
гоне за модой парни забывают о простой 
гигиене. Отрастить бороду мало, нужно 
постоянно ухаживать за ней – мыть, под-
стригать, укладывать.

– Иногда можно даже кусочки еды най-
ти в бороде. Или,  к примеру, начинают 
отращивать – а подравнивать забывают. 
И выглядит это не как шикарная боро-
да, а как веник на лице, – говорит воз-
мущенная участница опроса. Остальные 
четыре представительницы прекрасного 
пола считают, что борода – признак не-
брежности. Более того, они убеждены, 
что бородатым мужчинам стоит доверять 
намного меньше, чем гладко выбритым. 
Пояснять же свою точку зрения девушки 
отказывались, уверяя, что это просто не-
красиво.

Парни были совершенно другого мне-
ния. Четверо из десяти считают, что боро-

А ты готов к труду 
и обороне?

Проверить себя на прочность, узнать 
свой предел, поверить в свои силы сту-
денты Челябинска смогли за один день.

23–24 октября на базе Южно-Ураль-
ского государственного медицинского 
университета прошел IX Профилакти-
ческий форум «Уральское здоровье», 
где студенты десяти вузов имели воз-
можность сдать нормы ГТО.

«Готов к труду и обороне!» – лишь с не-
давних пор эти слова вновь зазвучали в со-
временном обществе. Из подрастающего 
поколения кто-то вообще услышал о таком 
явлении впервые. Нормы ГТО включали 
всего пять испытаний: стрельбу из пневма-
тической винтовки, прыжки в длину с ме-
ста, поднимание туловища из положения 
лежа на спине, отжимания для девушек и 
подтягивания для юношей, наклон вперед 
из положения стоя. Даже если вы никогда 
не держали в руках винтовку или впервые 
увидели перекладину, ничего страшного. 
Сдача норм ГТО – это не соревнование, 
а скорее индивидуальная проверка на вы-
носливость, поэтому желающих испытать 
себя было достаточно.

Участники с нетерпением ждали своей 
очереди, всюду царили приятная сумато-
ха, энтузиазм и волнение. Вокруг репор-
тёры с камерами, фотоаппаратами и ми-
крофонами, поэтому никому не хотелось 

ударить лицом в грязь перед товарищами 
и зрителями. И все справились.

Для тех, кто не смог воспользовать-
ся шансом сдать нормативы, такая воз-
можность еще представится. Следите за 
новостями!

Ульяна САФОНОВА, ФЖ-209

Полетим!
21 октября любители высоты и ско-

рости, экстрима и свободы собрались 
на первом организационном собрании 
дельтапланерного клуба ЮУрГУ «Па-
радельта». Руководители клуба расска-
зали об основах устройства дельтаплана 
и управления им, особенностях старта и 
посадки, технике безопасности и видах 
дельтапланов. Также желающие научить-
ся летать узнали о перспективах: сборах 
в Крыму, Башкортостане и Алматы.

Собрания клуба будут проходить по 
вторникам и четвергам. Прежде чем 
приступить к практическим занятиям, 
новички прослушают теоретический 
курс лекций и даже сдадут по нему зачёт.  
«В идеале за год вы можете научиться ле-
тать. Главное – желание!» – утверждают 
организаторы клуба. Для студентов стои-
мость обучения составляет 3000 рублей  
в год плюс 300 рублей каждый месяц.

Дополнительную информацию можно 
получить в группе «ВКонтакте» https://
vk.com/paradelta.

Елена ПЛИШКИНА, ФЖ-205

Эпоха СССР – важный и значимый 
период в истории нашего государства. 
И чтобы окунуться в нее, не обязатель-
но иметь машину времени. Студентам 
двух факультетов – журналистики и 
приборостроительного – выпал шанс 
почувствовать всю атмосферу того вре-
мени на себе, побывать в мире, где жили 
наши родители.

25 октября первокурсники ждали с 
большим нетерпением. И неспроста: 
ведь на этот день был намечен большой 
праздник, одно из главных событий года –  
посвящение в студенты. Для ребят тор-
жественно открыл двери ночной клуб 
Garage Underground.

Посвящение проходило в стиле СССР. 
Всё соответствовало тематике, начиная 
с приветствия. Уже на входе виновников 
торжества встречали парни и девушки, 
одетые в соответствии со стилем того 
времени. Особенную ностальгию вызва-
ли пионерские галстуки, которые повя-
зывали каждому посвященному студен-
ту. Далее следовал обряд посвящения.

Любителям фотографий предлага-
лось запечатлеть себя в фотобудке или 
же просто сняться на память. Ближе к 
полуночи, когда в клубе уже собралось 
много народу, начались интересные кон-
курсы и игры. Не обошлось и без звезд-
ных гостей, которые зажигали и радова-
ли зал. Популярная челябинская группа 
«2D SHOW» отметила свой день рожде-
ния ярким выступлением на празднике. 
Песни подхватывали все – даже те, кто 
не полностью знал слова. Также юных 

пионеров лично поздравила группа 
«Первый раз», у которой скоро выйдет 
первый альбом.

В отличие от прошедшего в сентябре 
общего университетского посвящения, 
собравшего очень много народу, на этот 
раз атмосфера была гораздо более теп-
лой, уютной и сплоченной.

Студентка первого курса факультета 
журналистики Алёна Мартынова поде-
лилась мнением о мероприятии.

– Скажите, какое из двух торже-
ственных посвящений вам запомни-
лось больше и с чем это связано?

– Второе, объединенное с приборо-
строительным факультетом, понрави-
лось больше. Встретила много знакомых, 
к тому же сама организация на высшем 
уровне. Тематика очень вдохновила, а 
выступавшим группам можно было под-
певать не останавливаясь.

– Помогла ли эта внеучебная празд-
ничная встреча сдружиться с одно-
группниками?

– Да, мы действительно сдружились. 
Этот праздник провели вместе, а сейчас 
намного лучше общаемся. Ну и, конеч-
но, многих я открыла для себя с новой 
стороны.

На празднике каждый мог найти за-
нятие по интересам, поэтому скучать не 
пришлось никому. Помимо замечательно 
проведенного времени, первокурсникам 
выпал шанс познакомиться друг с другом 
поближе, найти друзей и товарищей.

Оксана СТАРОВОЙТОВА,  
ФЖ-111

«Как повяжешь галстук –  
береги его!»

да – признак мужественности. Она при-
дает солидности, а усы ассоциируются 
с силой и надежностью. Молодые люди 
полагают, что в таком образе их воспри-
нимают намного серьезнее. Но не все 
делают акцент именно на этом опреде-
лении. Трое из десяти парней очень рады, 
что такой элемент образа наконец-то стал 
популярен.

– Давно хотелось, чтобы борода росла 
и всем нравилась. А то раньше постоянно 
слышал упреки, что это некрасиво, колет-
ся. А сейчас всем нравится, – поделился 
один из опрошенных.

Помимо того, что борода стала всеоб-
щей любимицей, парни считают, что это 
неплохой способ сэкономить – не нуж-
но покупать станки, пену для бритья.  
А сбереженные деньги можно отложить 
на покупку игр или еды (всё же в опросе 
принимали участие студенты).

А последняя группа парней более кре-
ативно подошла к ответам на вопросы. 
«Борода – это что-то вроде вызова де-
вушкам. Всем известно, что уже надоело 
на каждый праздник получать в подарок 
бритвенные наборы. Пусть теперь пому-
чаются. Придумают, чем нас удивить», – 
говорили юноши.

В любом случае, хотите вы носить бо-
роду или нет, считаете ли, что она стала 
главным трендом последних сезонов, 
главное – не забывать, что борода – это 
своеобразное украшение мужчины и за 
ней должен быть полноценный уход.

Наталья МАКЕЕНКО, ФЖ-403

«Бородатая» жизнь

Мода на тату уверенно шагает по пла-
нете. В России этот бум начался срав-
нительно недавно, но количество тех,  
у кого татуировка есть, и тех, кто в скором 
времени её хочет сделать, неуклонно ра-
стёт. Для того чтобы лучше разобраться в 
тонкостях столь популярного, в том числе 
и у студентов, увлечения, я обратилась за 
консультацией к Владиславу Манакову – 
владельцу тату-салона Elite tattoo.

Спрос рождает предложение, поэтому 
мастеров тату сегодня тоже хоть отбав-
ляй. Как выбрать хорошего – отдельный 
вопрос. Совет номер один: не стоит до-
верять своё тело человеку, который ра-
ботает в кустарных условиях, – соблю-
дение санитарных норм превыше всего.  
В уважающих себя и клиентов салонах 
всё стерильно. Отдельное внимание уде-
лите интерьеру студии, сайту заведения –  
это тоже показатель статуса. Если при 
этом студия имеет в штате несколько ма-
стеров, специализирующихся на разных 
стилях татуировки, – вы попали в десят-
ку. Уходя от салонов одного мастера, вы 
страхуете себя от шаблонного мышления 
и заезженных в тату-искусстве тем.

Как подтвердил наш эксперт, у мно-
гих ещё осталось желание набить себе 
бабочек, звёздочки или те самые пресло-
вутые надписи, над которыми все не раз 
посмеялись «ВКонтакте». Что касается 
Elite tattoo, здесь, скорее всего, откажут в 
превращении тривиальных эскизов в на-
тельную картинку – у Владислава Мана-
кова и команды, которая работает с ним, 
цели не только коммерческие. Зато вам 
обязательно предложат что-то другое: бо-
лее качественное, модное и интересное.

Должен ли быть у татуировки какой-
то смысл? Всё индивидуально. Кто-то 
больше заботится о художественной со-

ставляющей, кому-то важнее сакральное 
значение картины. Но сам выбор эскиза 
происходит следующим образом: сначала 
вам предложат ознакомиться с каталогом,  
в котором содержатся рисунки разных сти-
лей: «дотворк», «нью скул», «Япония»… 
Далее выбирается конкретный рисунок, 
его размер и расположение на теле. Так-
же возможно создание индивидуального 
эскиза. Стоит удовольствие нанесения та-
туировки от полутора тысяч рублей, цена 
определяется индивидуально.

Для тех, кто боится, что татуировка в 
будущем разонравится: её можно свести 
(но это достаточно проблематично и бу-
дет зависеть от вашего цветотипа и дру-
гих характеристик кожи) или перекрыть 
новой.

Обзавестись картиной на теле – от-
ветственный шаг. Самое важное в нём –  
ваше сильное желание, но умение при-
слушиваться к мнению профессионалов 
очень поможет в процессе создания эски-
за и нанесения тату.

Наталья СУЛТАНОВА

«На эту и на ту»

Фото из интернет-источника
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Виктор СадоВничий,  
ректор Московского  
государственного  
университета  
им. М.В. Ломоносова,  
президент Российского  
союза ректоров:

– Жизнь университета немыс-
лима без широкого информиро-
вания студентов и коллектива об 
университетских фактах и собы-
тиях. И, конечно, существова-
ние собственной телекомпании 
у вуза – это очень важно. Только 
сильные университеты могут 
позволить себе создать мощные 
телекомпании, которые помогают 
жизни вуза. «ЮУрГУ-ТВ» явля-
ется одной из самых известных 
университетских телерадиоком-
паний и выполняет очень ответ-
ственную миссию. Считаю, что 
это очень удачный проект вашего 
университета. От всей души по-
здравляю телерадиокомпанию 
«ЮУрГУ-ТВ» с десятилетием и 
желаю дальнейших блестящих 
успехов в вашей ответственной 
и нужной работе.

– 10 лет в эфире!
Ольга МАРУСЕЕВА:

«Это больше чем работа»

«Нашёл себя в профессии»

2010 год
l  ТРК «ЮУрГУ-ТВ» расшири-
ла вещание. Теперь её передачи 
можно смотреть на федеральном 
телевизионном портале «Вся 
Россия».(www.allrussiatv.ru). 
Первая интернет-трансляция на 
этом портале прошла с торже-
ственной церемонии вручения 
дипломов выпускникам ЮУрГУ 
2010 года
l Образована редакция иновеща-
ния. Её задачи – перевод студен-
ческих программ на английский 
язык и организация их участия 
в фестивалях международного 
уровня за рубежом
l  Программу «ЮУрГУ-ТВ» 
«Молодёжный проспект» оце-
нили за границей: на показе 
студенческих фильмов The Otto 
Night в Германии она победила в 
номинации «Самый лучший ино-
странный фильм»
l  В эфир вышел юбилейный, 
сотый выпуск программы «Мо-
лодёжный проспект»
l  На базе ТРК «ЮУрГУ-ТВ» 
начала работу Детская кино-
академия. В эфире телеканала 
«ЮУрГУ-ТВ» появился их сов-
местный проект – новая програм-
ма «Дети мегаполиса»
l  Студенты журфака Южно-
Уральского госуниверситета 
провели совместную акцию с 
телерадиокомпанией «ЮУрГУ-
ТВ». В День народного единства 
молодые люди совершили вос-
хождение на Таганай

(Продолжение следует)

ЦифРы и фАкты

пОздРАВляЕМ!

Подготовил иван ЗаГРЕБин

Павел Песков,  
оператор телерадиокомпании  
«ЮУрГУ-ТВ»:

– На телевидение я пришёл работать не 
сразу: искал дело по душе. Фотографиро-
ванием увлекался ещё со школьных лет 
и не оставил его, став студентом. Учился 
в Фотошколе ЮУрГУ. Хотел примерить 
на себя роль газетного фоторепортёра 
или телеоператора – специальности эти,  
в общем-то, схожи. От знакомой с фа-
культета журналистики узнал об универ-
ситетской телерадиокомпании «ЮУрГУ-
ТВ». Решил попробовать силы в новой 
деятельности. Первый блин не оказался 
комом – и меня приняли на работу.

Вскоре понял, что выбор сделал пра-
вильный. В профессии телеоператора 
меня больше всего привлекает разнообра-
зие: довелось снимать много интересных 
событий, мероприятий, людей. В течение 
рабочего дня, как правило, у операторов 

несколько съёмок: отсняли один матери-
ал – снимаем следующий. За год рабо-
ты увидел очень многое, получил массу 
впечатлений – наверное, больше, чем за 
десять лет предыдущей жизни. Люблю 
снимать концерты. Очень нравится рабо-
тать в прямом эфире. Например, каждый 
раз оставляет море эмоций и ярких впе-
чатлений ежегодный телемарафон «Для 
вас, абитуриенты». Конечно, снимать не-
сколько часов подряд физически тяжело, 
но процесс очень увлекает, и понимаешь, 
что дело стоит таких усилий.

Я нашёл себя в профессии телеопера-
тора, хочу в ней дальше реализовываться 
и совершенствоваться. Хочу пробовать 
новое, бросать самому себе вызов.

Приятно, когда твои старания отме-
чены наградами. Например, недавно на 
Всероссийском фестивале «Весна сту-
денческая» получил диплом в номинации 
«Видеосюжет».

об особой атмосфере 
университетской 
телерадиокомпании 
«ЮУрГУ-ТВ»,  
о наставниках и коллегах, 
о трудностях и ярких 
моментах, о юбилейных 
передачах рассказывает 
редактор специальных 
проектов ТРК  
ольга Марусеева.

– ольга Валерьевна, что для 
вас значит «ЮУрГУ-ТВ»?

– Я счастливый человек: на 
работу хожу с удовольствием. 
Это уже больше чем работа: 
столько событий, знакомств, по-
ездок, проектов – и все значимые 
и любимые. Сюда я пришла сту-
денткой факультета журналисти-
ки. Тогда, в 2005 году, Людмила 
Петровна Шестеркина и Сергей 
Иванович Гордиенко форми-
ровали команду ТРК. Мне по-
счастливилось стать частью этой  
команды. В самом начале не 
было своего контента – инфор-
мационного наполнения канала. 
Мы активно включились в рабо-
ту. Все программы создавались с 
нуля. Со студентами проводили 
творческие «летучки», «мозго-
вые штурмы». Там и были при-
думаны такие передачи, как «Мо-
лодёжный проспект», «ЮУрГУ 
спортивный»,  «Вагон СВ», 
«Факультетский час», «Уроки 
искусства» и другие, а также 
наш ежегодный проект в пря-
мом эфире – телемарафон «Для 
вас, абитуриенты!». Студенты 
учились писать концепции про-
грамм, сценарии, искать героев 
телепередач. Сейчас творческий 
процесс отлажен, эфир заполнен 
и постоянно обновляется. Когда 
я начинала работать, была толь-
ко одна редакция, потом она 
разделилась на две – новостей и 
специальных проектов. Сейчас 
их гораздо больше: «Новости 
ЮУрГУ», «Спецпроекты», «Об-
разованное ТВ», «Конвергентная 
редакция», «Социальные сети», 

«Иновещание» и редакция «Ра-
дио ЮУрГУ».

– что для вас в работе самое 
значимое?

– Думаю – люди. Старшие кол-
леги, настоящие мэтры телевиде-
ния, у которых я многому научи-
лась и в профессиональном, и в 
личном отношении, и учусь до 
сих пор. Это в первую очередь 
декан факультета журналистики 
Людмила Петровна Шестёрки-
на, директор ТРК Сергей Ивано-
вич Гордиенко, телевизионный 
режиссёр Анатолий Петрович 
Ефименко, тележурналист Та-
мара Дмитриевна Николаева. Их 
советы и наставления для меня 
очень ценны. Работать с ними в 
одной команде – подарок судь-
бы. Важно и общение со студен-
тами, учусь у них бесконечному 
стремлению творить. Интересно 

видеть, как они создают новое, 
яркое, экспериментируют. Очень 
горжусь своей причастностью к 
созданию студенческого телеви-
дения. Радостно, когда «ЮУрГУ-
ТВ» побеждает на всевозможных 
конкурсах, фестивалях, в том 
числе и международных; когда 
гости из других вузов бывают 
приятно удивлены, узнав о воз-
можностях и достижениях уни-
верситетской ТРК, увидев, как 
работают студенты и какие про-
екты они воплощают. Считаю, 
что на «ЮУрГУ-ТВ» максималь-
ная концентрация талантов, юно-
сти, ума и красоты. Нам очень 
повезло: далеко не в каждом вузе 
есть своя телерадиокомпания.  
У наших студентов есть уникаль-
ная возможность погружаться в 
процесс создания телевизионных 
и радиоматериалов. Выходя из 

стен университета, они уже уме-
ют многое.

– что помогает в работе?
– Тёплая, добрая, благоприят-

ная, дружественная атмосфера, 
царящая в ТРК, то, что работа-
ем как одна команда. Нам везёт 
на «героев»: постоянно встре-
чаем интересных людей. И это 
неудивительно: ведь в Южно-
Уральском государственном уни-
верситете работает и учится мно-
жество одаренных личностей,  
о которых редакция «Специаль-
ных проектов» готовит репорта-
жи, программы и фильмы.

– С какими трудностями 
сталкиваетесь?

– За десять лет работы в теле-
радиокомпании не помню си-
туаций, которые нельзя было бы 
разрешить. Главное – помнить, 
что телевидение – это командная 
работа. Для создания качествен-
ного телевизионного продукта 
нужна слаженная работа целого 
коллектива: автора, оператора, 
режиссёра, монтажёра, редакто-
ра. Дополнительные сложности 
создает «естественная» текучесть 
студентов: одни приходят, дру-
гие, окончив университет, ухо-
дят. А передачи меж тем должны 
выходить в эфир! Поэтому учим 
«новобранцев» тому, что уже 
знают «старички». Радует, что 
приходят талантливые ребята, 
которые любят телевидение, ра-
ботают с душой. Приятно, когда 
видишь отдачу, понимаешь, что 
стараешься не зря.

– Есть ли какие-то специаль-
ные проекты к юбилею?

– Сейчас активно общаемся 
с нашими выпускниками – ав-
торами передач «Молодёжный 
проспект», «Формула спорта», 
«АС-прогноз», «Прочтение» и 
другими. Освежаем то, что было 
сделано.

Специально к десятилетию 
снимаются репортажи, рассказы-
вающие о жизни телерадиоком-
пании «ЮУрГУ-ТВ», последних 
победах, достижениях и, конеч-
но, о её создателях.
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31 октября исторический факультет 
ЮУрГУ отпраздновал день рождения. Тему 
праздника выбрали не совсем обычную – 
шаманизм. Все кафедры превратились в 
племена, а ведущими были шаман, вызы-
вавший духов звуками магического бубна, 
и любопытный этнограф. Они посвятили 
зрителей во все тайны истфака.

Гостей праздника «племена» порадовали 
красочными выступлениями, искромётными 
сценками, зажигательными танцами, а также 

В последний день октября 
состоялось закрытие осеннего сезона 
в клубе ролевых игр «Компас».  
Цель работы клуба – помочь 
школьникам определиться  
с будущей профессией.

Профориентационный курс длится пол-
тора месяца и включает несколько лек-
ций о различных профессиях, занятия по 
выбранному направлению, экскурсии на 
предприятия, тренинги личностного ро-
ста, мастер-классы и другие мероприятия, 
такие как, например, недавно прошедший 
профориентационный фотоквест. О своей 
работе ребятам увлекательно рассказывают 
эксперты в разных сферах деятельности.

Проект существует с 2011 года и при-
глашает к участию школьников 8–10-х 
классов: именно в этот период совсем 

21–22 ноября  
в Санкт-Петербурге  
на пятом крупнейшем 
форуме «3D Журналистика» 
соберутся главные редакторы, 
журналисты, владельцы 
медиахолдингов и все, 
кто делает журналистику 
«объемной».

Слоган ноябрьского форума – «Ин-
формационная роскошь» – выбран не-
спроста. Участников ожидает сразу не-
сколько секций: «Глянец», «Интернет-
СМИ», «Travel-Журналистика» и 
«Городские медиа».

Форум «3D Журналистика» пройдёт 
в Санкт-Петербурге в пятый раз, это го-
ворит о востребованности мероприятия 
среди как студентов, у которых наблю-
дается информационный голод, так и 
действующих журналистов, редакторов, 
PR-специалистов.

Организаторам форума, Pencil Group, 
раз в полгода делают невозможное: со-
бирают на одной площадке невероят-
ных медиапрактиков, которые редко 
встречаются в Москве. На «3D Жур-
налистике» бывают: креативный про-
дюсер шоу «Вечерний Ургант» Анд-
рей Савельев, шеф-редактор «Афиша-
Рамблер» Юрий Сапрыкин, директор 
по продуктам «Афиша-Рамблер» Илья 
Красильщик, главный редактор Lenta.ru  
Галина Тимченко, главный редактор 
The Village Анна Балагурова, главный 
редактор Esquire.ru Сергей Кривохар-
ченко, главный редактор TimeOut (Пе-
тербург) Юлия Суслова, главный ре-
дактор Hopes&Fears Николай Кононов 
и многие другие. (Все должности спи-
керов указаны на момент выступления 
на форуме «3D Журналистика»).

На мероприятии участники не толь-
ко учатся у гуру медиасферы – десятки 
людей нашли на форуме работу мечты, 
надежных партнеров и даже встретили 
свою вторую половинку.

На этот раз Pencil Group готовит экс-
клюзивную программу с редакторами 
самых модных, популярных глянце-
вых изданий и интернет-СМИ, имена 
которых на данный момент держатся 
в секрете. Пока информация о спике-
рах не разглашается, у участников есть 
возможность приобрести билеты с  
40%-ной скидкой.

21–22 ноября в Санкт-Петербурге, в 
Арт-пространстве Freedom каждый смо-
жет побаловать себя обилием информа-
ции от самых крутых акул медиа.

Побалуй себя и ты!
Адрес: улица Казанская, 7, Арт-

пространство Freedom. Начало в 11:00.
Официальный сайт: djournalism.

com. Группа «ВКонтакте»: vk.com/
dddjournalism.

Организаторы: pencilgroup.ru.

– С чего начался ваш стендап, Алек-
сандр?

– На самом деле в стендапе участвовал 
практически каждый из нас. Что такое стен-
дап? Ты стоишь перед аудиторией, и жела-

тельно, чтобы она смеялась. Каждый из нас, 
когда сдавал экзамен, был стендапером. 
Можно сказать, что на факультете всё и на-
чалось. Не считая, конечно, детского лагеря, 
где я участвовал в сценках.

живым звуком и уникальным хоровым ис-
полнением известных композиций. А ещё ре-
бята подарили факультету две новые песни. 
Кто знает, может, когда-нибудь одна из них 
станет его гимном?

Не обошли вниманием и лучших студен-
тов, наградив их дипломами и сертификата-
ми за научную, внеучебную деятельность, а 
также за спортивные достижения.

– Всё прошло на высшем уровне, – отме-
чает декан исторического факультета Ната-

юные будущие специалисты начинают за-
думываться о выборе жизненного пути. 
Организаторы проекта лично встречаются 
со школьниками и рассказывают о пер-
спективах, которые открывает клуб. Также 
контакт с ребятами осуществляется через 
взаимодействие с Управлением по делам 

лья Владимировна Парфентьева. – Каждый 
студент сегодня внёс нечто своё, особенное, 
чтобы этот праздник состоялся. Думаю, он 
надолго запомнится всем!

Вот так весело и дружно отметили годов-
щину основания факультета историки, со-
циологи, политологи и искусствоведы. Так 
пожелаем же ему процветания, успеха и как 
можно больше научных открытий! С днем 
рожденья, истфак!

Полина РАКИТСКАЯ, И-206

– Как рождаются шутки?
– В основном, из жизни. В Челябинске 

много замечательных ребят занимается стен-
дапом. Встречаемся, делаем читки, проверя-
ем: смешно или не смешно? А еще лично я 
проверяю, дойдет ли юмор, на своей девуш-
ке. Но это не всегда действенный способ: 
ведь мы можем поссориться, и она скажет 
мне просто: «Иди, мой посуду».

– Бывало ли, что шутки не доходили до 
аудитории?

– Нет такого врача, у которого сразу все 
выздоравливают. Не бывает такого, что всё 
получается с первого раза. Здесь принцип 
такой же, как на экзамене: делаем уверен-
ное лицо и утверждаем, что столица Рос- 
сии – Брюссель.

– А в жизни вы такой же весёлый?
– Как можно быть всегда веселым? Есть 

даже такое негласное мнение: «Нет более 
унылых людей, чем комики в жизни». Я ста-
раюсь веселить людей.

Напоследок могу сказать: «Люди, зани-
майтесь творчеством, один раз живем, надо 
оставлять след в истории!»

Яна ТОМИЛОВСКИХ, ФЖ-512

образования администрации Челябинска и 
социальные сети.

На закрытии участникам вручили серти-
фикаты и подарки. Руководитель проекта Фа-
ния Шафикова поделилась результатами:

– С профессией определились около 68% 
слушателей – достаточно средняя и тради-
ционная цифра. Основная часть школьников 
наметила пути, по которым они хотят разви-
ваться. Есть три сферы, ставшие приоритет-
ными для наших ребят – это журналистика, 
педагогика и управление.

Также Фания упомянула, что очень ско-
ро их команда открывает филиал проекта в 
Кыштыме.

А вы пока спросите своих младших бра-
тьев и сестер: по-прежнему ли они хотят 
быть космонавтами и актрисами или желают 
выбрать что-то другое?

Дарья ДРОБИНИНА

Медиа-
форум

Стендап как экзамен 
и как след в истории

С днём рожденья, истфак!

Фото Александра МЕШКОВА

«Компас»: до новых встреч!

Фото Степана КИРИЛЛОВА

Стендап как сольное 
юмористическое выступление 
зародился в конце XVIII – начале 
XIX века в Великобритании.  
В России он начал набирать  
обороты с недавнего времени.
В огромных залах чопорной Англии 
смешивались все классы и сословия, 
от мусорщика до чиновника.  
В вольных шутках комедиантов 
публика искала отдыха от суровости 
мира. В России это камеди-
направление долго не находило 
сторонников. И только сейчас  
с уверенностью можно сказать,  
что в Челябинске идет активное 

развитие жанра. О жизни в мире юмора рассказал один из ярких 
представителей челябинского стендапа Александр Киселёв:
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